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EDITORIAL 

Ante el pronto regreso de los 
legisladores a las Cámaras y la 
inminente aprobación del Plan B 

electoral del presidente López Obrador, 
autoridades electorales y líderes de 
oposición han emprendido acciones para 
buscar revertir los efectos que tendrá esta 
controversial reforma.

El Consejo General de Instituto Nacional 
Electoral (INE) aprobó por unanimidad 
tomar todas las acciones legales 
posibles en contra del Plan B cuando sea 
aprobado. De acuerdo a los consejeros, 
este conjunto de reformas representan 
un retroceso democrático, mutilaciones 
a la autoridad electoral y pone en riesgo 
las elecciones del 2024 pues afecta la 
equidad de la contienda y permite la 
intervención de servidores públicos; esto 
dará como consecuencia que exista una 
incertidumbre en los resultados.

El titular del INE, Lorenzo Córdova, 
afirmó que la reforma vulnerará los 
derechos político-electorales de la 
ciudadanía. En su intervención ante los 
demás consejeros, compartió que le 
preocupaba la eliminación del servicio 
profesional electoral, el recorte de tiempo 
de capacitación para organizadores y 
las nuevas reglas de uso de espacios de 
comunicación pues se vulnera el principio 
de imparcialidad en uso de recursos 

públicos. Igual sostuvo que nadie ha dicho 
que las normas electorales no pueden ser 
perfectibles, pero no se deben ignorar los 
derechos que se han adquirido con luchas 
históricas y que hoy permiten estabilidad 
en el país.

Córdova también explicó que será la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) quien tendrá la responsabilidad de 
salvar la democracia y estabilidad política 
del país.
Todos los consejeros electorales 
coincidieron en que las reformas estaban 
hechas para beneficiar al poder Ejecutivo y 
significaban un retroceso en la democracia 
mexicana. El consejero Uc-kib Espadas 
dijo que esta reforma fue una oportunidad 
perdida pues, en vez de usarse para 
reformar puntos necesarios en el instituto, 
se utilizó para dar un golpe legislativo y 
mutilar al INE.

El INE no fue el único en externar su rechazo 
al Plan B. Los grupos parlamentarios del 
PAN, PRI y PRD en San Lázaro presentaron 
una acción de inconstitucionalidad ante la 
SCJN en contra de las reformas electorales 
pues consideran que alteran el principio 
de neutralidad en contiendas electorales, 
vulneran la legalidad y atentan contra la 
Constitución. Esta es la cuarta impugnación 
proveniente de la oposición pues antes 
los dirigentes de estos partidos habían 

El Plan B, un retroceso 
para la democracia

LA REVISTA PENINSULAR
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presentado por separado quejas ante la 
autoridad correspondiente.

En concreto, lo que los tres 
partidos señalan en la acción de 
inconstitucionalidad es que la reforma 
viola la veda legislativa pues promulga 
leyes sin respetar los 90 días previos a 
elecciones, en este caso, Estado de México 
y Coahuila. De igual manera, se quejan de 
que no se cumplió el proceso legislativo 
pues Morena no dio oportunidad de 
analizar los contenidos antes de la 
aprobación. Finalmente, reprochan que 
se valide el uso discrecional de recursos 
públicos para intervenir en elecciones 
con propaganda.

Si bien, el Plan B aún no es aprobado en 
su totalidad, es un hecho que lo será 

en unos días cuando retomen labores 
los senadores pues sólo se requiere 
la mayoría simple (50% + 1) y Morena 
cuenta con ella. De hecho, Ricardo 
Monreal ya anunció que este será el 
primer tema que toquen los senadores al 
inicio del período.

Los próximos meses serán muy 
complicados en lo referente a la vida 
electoral del país ya que la aprobación 
de las reformas y las impugnaciones 
traerán incertidumbre a nuestra esfera 
política. Esperemos que la SCJN analice 
y decida sobre estos temas con suma 
neutralidad y siempre respetando 
los derechos humanos de todos los 
mexicanos y mexicanas.
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Dicen que dicen 

En algún lado pudimos leer que 
hay personas que elogian el 
futuro que pueda tener el tren 

maya como opción de traslado y 
enlace entre estados, que porque 
romperá el monopolio de la carga 
y acabará con los altos precios que 
impone el ADO. Pobres opinadores: 
no saben que el concesionario del 
tren en la Península es precisamente 
esa empresa camionera. Ellos van a 
prestar el servicio y ya andan metidos 
en el asunto ferroviario en otra 
filial que tienen en Europa. Cosa de 
culturizarse.

El gordo por el Verde eso ya está 
más que claro. Falta saber si Morena 
apoyará al priísta, que de contender 
sería sin las siglas de su partido -el 
PRI- si es que se impone Alito en  su 
deseo de ir en alianza con Renán. 

La próxima elección de Yucatán 
pinta para ser un desastre, porque 
entre los deseos del peje Obrador 
de desbaratar al INE y los pleitos 
entre priistas que no apoyan a los 
panistas y todos enfrentados contra 
los morenistas, el resultado sin duda 
será de pronóstico reservado.

Qué manera de perder el tiempo 
yendo a escuchar a Enrique de la 
Madrid. No se explica uno qué hacen 
los panistas yendo a abanicar a un 
señor que no tiene la más mínima 
posibilidad de ser candidato a nada. 
Peor aún, que den la cara en un 
encuentro con él al menos tres ex 
alcaldes de Mérida, precisamente 
cuando en todo el país resuena el 
nombre del gobernador de Yucatán 

como una carta fuerte para el 
2024. De verdad que de todos esos 
panistas que en su momento fueron 
luminarias, hoy no haces uno. 

De los priistas se entiende y más de 
los de casa que están huérfanos de 
padre y madre. No solo divididos sino 
que no tienen perro que les ladre ni 
hueco dónde caerse… qué pena por la 
otrora clase política yucateca.

Y por si no fuera poco, le andan 
haciendo coro a varias y varios 
fuereños famosos que han venido a 
refugiarse a nuestra Mérida, a poner 
negocios y de paso a hacer labor de 
zapa destruyendo las estructuras 
locales e implantando las suyas, con 
el deseo de sacar al PAN y meter a 
Morena al palacio de gobierno y a la 
alcaldía de Mérida.

Quienes contribuyen a la debacle que 
viene son precisamente empresarios, 
políticos y hasta medios de 
comunicación, entregados a clavarle 
una daga en la espalda a su ciudad 
y a su estado. Traicionan la historia 
y el pasado de la urbe yucateca con 
sus coqueteos con estos personajes 
de fuera que se han asentado aquí, 
en Yucatán. Baldón eterno contra 
estos aprendices de camaleones de 
la política. 

¿Dónde está la oposición en el 
conflicto de Cancún con la mafia 
agresora de turistas llamada 
taxistas? Cero. 

¿Dónde está la oposición en el 
desastre de la ministra plagiadora 

Especial  / La Revista 
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pidiendo rebotar en todo el país la noticia? 
Están callados como momias desde sus 
comités municipales y estatales.

¿Dónde está la oposición en la tragedia 
de las vacunas Abdala que de manera 
irresponsable está aplicando el gobierno 
de Mauricio Vila? Ni el PRI ni el PRD están 
en el poder ¿por qué no abren la boca? 

Entendemos que el PAN esté sometido y 
callado y que Morena y aliados PT y Verde 
no quieran escupir para arriba pero de 
ahí que todos permitan poner el brazo 
para que experimenten con ellos y con 
sus hijos la aplicación de un biológico de 
consecuencias desconocidas?  De plano. 
Por eso van a perder, dicen los expertos.

Desde la Ciudad de México nos comunican 
que el señor Mauricio Vila le confirmó 
a Carlos Loret que éste habría sido su 
último informe de gobierno. ¿Por qué? 
Sencillo: de pretender ir a una contienda 
interna por la candidatura panista a la 
presidencia del país, tendría que dejar el 
cargo de gobernador en diciembre 2023 y 
el 5º informe sería el tercer domingo de 
enero, para cuando él ya no esté. Así que 
si vemos que se haga una modificación a 
la fecha del próximo informe, es porque 
sí piensa irse a esa batalla. LA CAMINERA 
está convencida de que el señor Vila 
rendirá su próximo informe en tiempo y 
forma sin cambios ni sobresaltos. Ah y su 

presidencia será una realidad pero en el 
CEN del PAN. 

Varios “voluntarios” yucatecos se están 
uniendo para armar grupos que irán 
a la capital del país a reunirse con el 
presidente López Obrador que los convocó 
a reunirse y festejar el 18 de marzo. Lo que 
es querer quedar bien y exponer a miles 
de mexicanos a los riesgos de tantos 
traslados. 

Otro gran evento de don Pepe Loret se 
llevó al cabo en el centro internacional 
de Congresos, en esta ocasión para 
presentar otro proyecto empresarial de 
gran envergadura, relacionado con la 
disposición final de residuos sólidos, que 
rompe con los esquemas tradicionales 
para los desechos. El asunto es que el 
foro lamentó la ausencia del alcalde 
Renán Barrera quien en mala hora se 
contagió de influenza y terminó muy 
mal de salud, al grado que convalece en 
su casa. LA CAMINERA le desea pronto 
restablecimiento.

Finalmente don Rafael Echazarreta se 
decantó por el lado de don Marcelo Ebrard, 
lo cual se agradece porque el horno no 
está para bollos. Mucho éxito a todos los 
que no obedecen al peje ciegamente y 
todavía les gira la canica.
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CDMX.- El Plan B retomó notoriedad hace unas semanas 
cuando las asociaciones civiles agrupadas bajo el 
nombre de “UNID@S” dieron a conocer que estaban 
planeando organizar una marcha a finales de febrero para 
manifestarse nuevamente en contra de la controversial 
reforma electoral del Ejecutivo. -compartió a los presentes 
la periodista para comenzar la plática de esta semana 
en el Balmoral- Recordemos que no ha sido aprobado 
completamente pues se le hicieron unos cambios los 
cuales atrasaron su votación definitiva, por lo que será 

-Continúa la controversia sobre el 
Plan B electoral del presidente López Obrador.

Por Baltasar Barbolla

LORENZO CORDOVA, 
PRESIDENTE CON-
SEJERO DEL INE Y EL 
PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OB-
RADOR.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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discutido y seguramente aprobado por la 
mayoría de Morena en el Senado ahora 
que reinicien el período de sesiones.

-Justo ayer escuché en la radio que la 
manifestación de “UNID@S” quedó para 
el domingo 26 de febrero y que no será 
una marcha, sino una concentración en 
el Zócalo para caminar hacia la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Esto 
debido que el Plan B ya fue impugnado 
ante la Corte por partidos políticos y 
autoridades electorales, entonces serán 
los ministros quienes decidan si estas 
reformas se mantienen o se rechazan. 
-explicó el escritor

-Recordemos que la primera marcha 
organizada por esta agrupación civil, 
a la que se unieron líderes políticos 
de oposición, fue para manifestarse 
en contra de la reforma electoral 
del presidente López Obrador que 
pretendía eliminar al Instituto Nacional 
Electoral (INE). Al no poder conseguir 
la mayoría calificada para modificar 
la Constitución como requería esta 
primera reforma, el presidente creó el 
Plan B que aún está en discusión y que 
estas agrupaciones civiles consideran 
que sigue representando riesgos para 
la democracia mexicana. -señaló la 
abogada

-No sólo estas agrupaciones civiles, 
varios expertos y líderes de oposición 
han externado su preocupación por las 
consecuencias que tendría el Plan B. De 
hecho, el INE realizó un informe interno 
sobre los efectos de este conjunto 
de reformas electorales y observó 
que vulnerarían la autonomía de la 
organización de elecciones, pondrían 
en riesgo la certeza de los comicios del 
2024, crearían un alto riesgo de robo de 
datos personales de la ciudadanía y al 
menos 5 mil trabajadores del instituto 
perderían su trabajo.

-Así es, Baltasar. -intervino el 
político- En el documento de 164 
páginas se expone que el Plan B es 
inconstitucional pues va en contra de 
criterios de la Corte Interamericana 
de Derechos Humanos y de la SCJN. 
Además, estas reformas propiciarían 
deficiencias en el funcionamiento del 
INE pues se contempla, entre otros, una 
reestructuración organizacional, una 
fusión de direcciones y limitaciones a la 
profesionalización de los trabajadores 
electorales. El documento también 
advierte que se afectarían las elecciones 
del 2024, como bien dijo Baltasar, ya 
que se modificarían fechas de inicios 
de procesos y la integración del equipo 
encargado de organizar los comicios.

LA CÁMARA DE 
DIPUTADOS DE-
BERÁ ENVIAR AL 
SENADO EL PLAN B 
DEL EJECUTIVO.
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CONTACTO

-Tras la publicación de este informe, los consejeros 
demostraron unidad y aprobaron de manera unánime que 
se tomen todas las acciones legales posibles en contra del 
Plan B. -dijo la empresaria

-Me parece que el informe que mencionan no es más que 
otro panfleto de la oposición pues su único objetivo es 
golpear al gobierno. -opinó el analista- Como comentó 
nuestro presidente, sólo se está usando este tema para 
hacer politiquería pues la oposición ya ganó la batalla 
contra la reforma electoral ya que logró engañar a la 
gente con la consigna de “El INE no se toca”. Lograron que 
no se reduzcan diputados, que no se le quite dinero a los 
partidos y que el pueblo no sea quién elija a los consejeros, 
pero ahora se molestan porque se les planea reducir un 
poco el salario.

-El presidente López Obrador también hizo comentarios 
bastante severos sobre el INE pues lo responsabilizó de 
llevar a cabo fraudes electorales. -hizo saber la periodista- 
Cuestionó que cómo se pondría en riesgo la elección del 
2024 si es el pueblo quien hace valer la democracia y 
luego reprochó que es el INE quien ha permitido relleno de 
urnas, falsificación de actas, robo de paquetes electorales, 
compra de votos... En fin, graves acusaciones en contra de 
la autoridad electoral.

-Los consejeros del INE no se quedaron callados ante 
estos señalamientos. Volviendo a demostrar unidad, los 
consejeros Uuc-kib Espadas, Ciro Murayama, Jaime Rivera 
y el mismo Lorenzo Córdova realizaron una rueda de 
prensa para contestar a las acusaciones del presidente. El 
consejero yucateco Uuc-kib Espadas dijo que los reproches 
de López Obrador eran severos, pero sin seriedad. También 
comentó que se ha dicho mucho que el INE permite fraudes 

electorales, pero que quería ver ejemplos de esas urnas 
rellenas o actas falsas en tiempos del IFE e INE pues son 
hechos no ocurren en el país desde hace más de 25 años.

-El consejero Espadas también se lanzó en contra de 
Manuel Bartlett pues sostuvo que esas cosas sucedían 
cuando operaba la Comisión Electoral con Bartlett al 
frente. El consejero presidente Lorenzo Córdova insistió 
en estos comentarios y dijo que tal vez el hecho de que el 
presidente tenga cercanía con gente que llevó a cabo esas 
conductas hace 30 años lo lleve a pensar que en México 
no ha cambiado nada. Igual, Córdova reiteró que la victoria 
del presidente López Obrador es la mejor prueba de que el 
sistema electoral funciona.

-El consejero Ciro Murayama comentó algo similar. 
Sostuvo que López Obrador describió lo que ocurrió en 
las elecciones de 1988 cuando se cometió fraude contra 
la ciudadanía y el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, pero 
que a ellos les tocaba responder por las únicas elecciones 
presidenciales que ha organizado el INE, cuando él ganó, y 
esas fueron impecables. Por su parte, el consejero Rivera 
volvió a afirmar que estas prácticas habían quedado en 
el pasado pues ya se cuenta con un órgano autónomo y 
profesionalizado para organizar las elecciones. -añadió la 
abogada

-Sin duda, los señalamientos que se han lanzado el 
presidente y los consejeros del INE no son poca cosa. Estos 
demuestran que existe una aguda tensión en nuestras 
instituciones públicas la cual podría traer inestabilidad y 
confrontaciones en los próximos meses. Esperemos que 
el poder judicial resuelva este asunto pronto para que no 
haya más incertidumbre. -concluyó el editorialista

CONSEJEROS DEL 
INE CERRARON 
FILAS ANTE LAS 
DECLARACIONES DE 
LÓPEZ OBRADOR.
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OPINIÓN

La semana pasada el Banco Mundial difundió su reporte 
titulado Global Economic Prospects (Perspectivas 
Económicas Mundiales), en el cual sus expertos 

presentan sus pronósticos para 2023 y 2024, los cuales 
distan de ser optimistas. Recomiendo su lectura y análisis 
para entender mejor lo que le depara el futuro al mundo, 
a México y a cada uno de nosotros. Puede leerse en www.
bancomundial.org/es/publication/global-economic-
prospects.

En su prefacio, el reporte asegura que el mundo enfrenta 
un sombrío futuro inmediato porque “La crisis que enfrenta 
el desarrollo se está intensificando. Nuestras últimas 
previsiones indican una desaceleración aguda y duradera, 
con el crecimiento mundial disminuyendo a 1.7% en 2023 
(…) El deterioro es generalizado: en prácticamente todas 
las regiones del mundo, el crecimiento de los ingresos 
per cápita será más lento de lo que fue durante la década 
anterior al COVID-19 (…) a finales de 2024 los niveles del 
PIB en los mercados emergentes y economías en desarrollo 
estarán alrededor de 6% por debajo de los esperados antes 
de la pandemia. Además, los niveles medios de ingresos 
están erosionándose significativamente – por la inflación, 
la depreciación de las monedas y falta de inversión en las 
personas y el sector privado”.

Y si la perspectiva mundial para este año es sombría, 
también lo es para nuestro país, ya que el Banco Mundial 
“proyecta que la economía de México crecerá 0.9% en 
2023: un punto porcentual por debajo de nuestra previsión 
de junio pasado, tras un crecimiento de 2.6% en 2022. Se 
espera que la expansión continúe nuevamente en 2024, 
con un crecimiento del 2.3%. La demanda interna de 

servicios debería seguir recuperándose gradualmente en 
2023, pero una recuperación marcadamente más débil de 
Estados Unidos probablemente reducirá el crecimiento 
de las exportaciones y las remesas entrantes. En vista de 
las obstinadas presiones sobre los precios – la inflación 
subyacente se encuentra en su nivel más alto en más 
de dos décadas – se prevé que la política monetaria se 
mantenga ajustada, con la política de tasas en dos dígitos 
durante algún tiempo. Se espera que las condiciones 
monetarias más restrictivas pesen sobre los componentes 
cíclicos del crecimiento, con la inversión estancándose 
por debajo de su nivel de 2019 a lo largo del período de 
pronóstico. Se espera que el crecimiento del consumo y las 
exportaciones repunte en 2024, conforme disminuya la 
inflación y mejoren las condiciones externas”.

El crecimiento del PIB de 0.9% para 2023 pronosticado 
por el Banco Mundial es similar al 0.92% que en promedio 
estimaron los especialistas consultados en diciembre 
pasado por el Banco de México e infinitamente inferior 
al 3.0% que proyectó la Secretaría de Hacienda para el 
cálculo de los ingresos y el presupuesto de egresos de la 
federación para este año.

Con base en ese 3.0% el gobierno federal espera obtener 
ingresos tributarios de más de 4.6 billones de pesos en 
2023. De estar equivocado el cálculo, es muy probable que 
el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 
no contará con los recursos necesarios para cumplir 
con sus objetivos de inversión y gasto este año, lo cual 
afectará de alguna manera los resultados electorales de 
2023 y 2024.

Crecimiento de 0.9% afectará planes 
de AMLO y elecciones de 2023 y 2024

El Banco Mundial 
difundió su reporte 

titulado Global Economic 
Prospects (Perspectivas 

Económicas Mundiales).

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
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CLAROSCURO 

En su edición de enero, la revista Letras 
Libres hace un recuento del país que ha 
dejado en este periodo de gobierno la 

gestión de López Obrador, y lo engloba en una 
serie de artículos que compartiremos con usted 
en estas colaboraciones.

En el tema de salud, Xavier Tello nos comparte 
su texto que detalla que las cosas no están 
para echar voladores, aquí el texto:

“Cuando la “Cuarta Transformación” llegó al 
poder, la atención a la salud no era una parte 
sustancial de su agenda política, más allá 
de estar incluida en la frase “combate a la 
corrupción” que aglutinaba todos los planes de este gobierno 
y una vaga promesa de campaña de “un sistema de salud 
universal y gratuito”. El análisis de la salud que se desarrolló 
y publicó durante su campaña no se utilizó después de ganar 
las elecciones.

A partir del inicio de su gobierno, el presidente comenzó a 
hablar de su objetivo de crear en México un sistema de salud 
a la altura de “los mejores del mundo” y la frase “como en 
Dinamarca” se convertiría en una desafortunada promesa que, 
con el tiempo, le iría pasando la factura, al ser utilizada por la 
gente común como el sinónimo de lo que nunca lograremos.

Construir un sistema de salud universal no se logra en un 
sexenio. Si acaso ese es el tiempo que se requiere para 
cuantificar y analizar los activos, crear planes y, una vez 
establecidos los objetivos concretos, proponer las acciones 
específicas que deberán llevarse a cabo. En el caso de México, 
los objetivos no se conocen. En el Plan Nacional de Desarrollo, 
de las menos de cuatrocientas palabras dedicadas a la salud, 
solo 175 se dedican a una acción precisa: la creación de un 
“Instituto Nacional de Salud para el Bienestar” con cinco 
tareas, una de las cuales es el “combate a la corrupción”. A 
partir de allí, el gobierno de López Obrador se ha enfocado 
en desmantelar el complejo sistema de salud mexicano para, 
con las piezas, crear uno más acorde a su ideología y sus 
intereses.

Tras 48 meses de gobierno, el balance de los resultados en 
la materia es negativo. Si tomamos como base lo publicado 
en la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición (Ensanut) 2021, 
México no ha mostrado avances en sus indicadores básicos de 
salud y, por el contrario, ha retrocedido a mínimos históricos 
en áreas como la vacunación infantil. De acuerdo con la 
Ensanut, siete de cada diez mexicanos derechohabientes de 
alguna institución prefieren acudir a la medicina particular, 
incluyendo los consultorios adyacentes a farmacias.

En el camino, miles de pacientes se han manifestado por 
falta de medicamentos o mala calidad en la atención, junto 
a profesionales de la salud que se encuentran inconformes y 
desesperados, al sentirse entre la espada y la pared, haciendo 
lo mejor que pueden, con lo poco que cuentan.

Con estos antecedentes, sería complicado 
mencionar un tema único que se convirtiera 
en el emblema de lo que ha fallado en salud, 
aunque, básicamente, podemos señalar 
cronológicamente los dos errores principales:

1. El desabasto de medicamentos (2019). 
Quitarle al IMSS el control del sistema de 
compra consolidada, un mecanismo bien 
conocido por parte de los sistemas de salud 
y los proveedores, para dárselo –como 
parte de un programa de centralización– a 
la Oficialía Mayor de Hacienda (OMSHCP), 
produjo, en el verano de 2019, un caos en el 
proceso de adquisición, compra, distribución y 

dispensación de medicamentos a los pacientes. Fue así 
como comenzó el desabasto de medicamentos que el 
sistema de salud vive hasta el día de hoy.

Aunque la justificación oficial era la supuesta optimización 
del dinero público y un “combate a la corrupción”, en la 
realidad el gobierno buscaba hacerse de los recursos 
del sector salud. Al centralizar la toma de decisiones, 
la administración federal pretendía obtener, en teoría, 
ahorros sustanciales que la OMSHCP podría devolver para 
ser usados en los programas sociales.

Con la creación del Insabi, el proceso pasó a sus manos y 
se contrataron los servicios de la Oficina de las Naciones 
Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS) para hacerse 
cargo de la compra de medicamentos principalmente 
en el extranjero; sin embargo, este cambio solo produjo 
más caos. El pasado noviembre, el gobierno, sin mayor 
explicación, dio por terminado el contrato con la UNOPS, 
dejando más dudas que certezas en cuanto a los 
resultados obtenidos tras los 130 millones de dólares 
pagados a este organismo.

Sin conocer las necesidades de los pacientes o los 
profesionales de la salud, pero sobre todo ignorando la 
experiencia y preparación que había detrás de un sistema 
de compras que llevó años pulir y poner a punto, las 
adquisiciones se llevan a cabo de manera desordenada y 
discrecional. A decir del Instituto Farmacéutico de México, 
hoy se compran menos medicamentos, pero a precio más 
caro.

Las repercusiones siguen teniendo consecuencias en la 
salud y el bienestar de la población, con cifras récord de 
recetas no surtidas en las unidades médicas en un país 
que tiene el porcentaje de gasto de bolsillo en salud más 
alto entre los países de la OCDE.

2. La desaparición del Seguro Popular (2020). El 1 de enero 
del 2020 entró en vigor el decreto que creó el Insabi y marcó 
el fin del Seguro Popular. La medida tomó desprevenidos 
tanto a pacientes como a instituciones y profesionales de 
la salud. Literalmente de la noche a la mañana, el registro 
de nuevos derechohabientes se cerró y la cobertura del 

El tamaño del desastre en salud
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seguro perdió efecto, dejando a miles 
de pacientes sin acceso a la atención 
médica en instituciones públicas, que 
requerían de cuotas de recuperación, 
o en organizaciones de asistencia 
privada como la Fundación de Cáncer 
de Mama, que tenía un contrato de 
colaboración con el Seguro Popular.

Esta desaparición ocurrió únicamente 
por motivos ideológicos. Con la 
bandera retórica de que “no era seguro 
ni era popular”, el gobierno entrante 
trató en numerosas ocasiones de 
justificar el desmantelamiento de 
un sistema de financiamiento que ya 
daba protección y certeza a más de 50 
millones de personas; sin embargo, 
hasta la fecha no ha encontrado 
un sustituto real que garantice 
su promesa de “gratuidad” en los 
servicios de salud.

Peor aún, al desaparecer el Seguro 
Popular, el Fondo de Protección contra 
Gastos Catastróficos, que garantizaba 
la atención a los pacientes con 
enfermedades devastadoras como el 
cáncer, pasó a formar parte del gasto 
corriente y se ha venido reasignando 
al Ramo 12 (atención médica) en cada 
presupuesto de egresos aprobado; de este modo se da la 
impresión de haber incrementado los recursos a la salud 
cuando, en realidad, solo se ha cambiado el dinero de un 
bolsillo a otro o, simplemente, ese fondo ha tenido un 
destino poco claro.

En el discurso oficial, el Seguro Popular había sido 
reemplazado por un nuevo sistema de salud, inicialmente el 
Insabi, que garantizaría “gratuidad total” en la atención; no 
obstante, a poco más de dos años de su creación, el Insabi 
dejó esa responsabilidad para pasarla a una nueva iteración 
del IMSS-Bienestar.

En lo que va del sexenio, la “gratuidad” no ha pasado de 
ser una vacua promesa hecha para reforzar el concepto 
de “bienestar” promovido por la 4T. En la realidad, como lo 
demostró la Ensanut, los mexicanos están gastando dinero 

de su bolsillo para hacerse de servicios de 
salud. Técnicamente hablando, quienes 
ya pagan por su derechohabiencia en una 
institución, están pagando dos veces.

A cuatro años de iniciada, esta 
administración ha tenido sin duda 
grandes fallas. En materia de salud, esos 
errores han sido el reflejo del apego a una 
ideología, pero sobre todo de una falta 
de visión. Las decisiones se han tomado 
sin una planeación adecuada, como lo 
demuestra la pobre inversión en el sector 
en estos años. Estamos ante un gobierno 
que se dice de izquierda que no priorizó 
el bienestar de la población a través del 
fortalecimiento de la salud, sino que 
buscó la forma de utilizar sus recursos 
para beneficio político.

En este periodo se ha menospreciado 
a los profesionales de la salud con 
acciones que han ido desde excluir a 
los trabajadores privados en el primer 
proceso de vacunación contra la covid-19 
hasta la importación de médicos cubanos 
en vez de ofrecer mejores salarios y 
condiciones de contratación a los médicos 
que ya atendían en el sector. En estos 
años, se ha incrementado el riesgo para 
los pasantes de medicina que realizan su 

servicio social y tres muchachos han muerto sin que se haga 
algo para cambiar el sistema de cobertura médica en áreas 
rurales.

Al momento de escribir este texto, el único enfoque real del 
gobierno en materia de salud es fortalecer el IMSS-Bienestar, 
aparentemente, la única apuesta que tiene para consolidar la 
promesa de su sistema de salud de clase mundial. Mientras 
tanto, los pendientes se acumulan en los indicadores básicos 
como salud materno-infantil o las enfermedades crónicas, en 
un país donde las cardiopatías y la diabetes lideran las causas 
de mortalidad solo debajo de la covid-19.

La evaluación en materia de salud, al terminar el sexenio, 
deberá ser muy objetiva y puntual. No solo abarcar lo que 
faltó por hacer, sino todo lo que se retrocedió en estos años” 
(Letras Libres enero 2023).

En el inicio de su gobierno, el presidente 
habló de crear en México un sistema de 
salud a la altura de “los mejores del 
mundo” y la frase “como en Dinamarca” 
se convertiría en una desafortunada 

promesa que, con el tiempo, le iría 
pasando la factura, al ser utilizada por 
la gente común como el sinónimo de lo que 

nunca lograremos.
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Tan contento que estaba yo en los 
últimos días del 2022. Escribiendo 
mi artículo de fin de mes sobre las 

cosas que pasan en nuestro México… 
Como cosa rara, el título llegó primero y 
fácil: PLAGIO. Como cosa extraordinaria, 
parecía que al fin la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación mostraría 
prisa porque se resuelva el caso de un 
delito denunciado, ya que la acusada 
pretendía presidirle.

Es tristemente destacable que el 
tema  de Yasmín Esquivel Mossa (Yas 
para los cuates) haya sobrepasado 
ya el mes de presencia mediática, y 
amerite que le dedique este segundo 
artículo, luego de 4 años en que la 
esquizofrenia gubernamental nos ha 

tenido permanentemente distraídos 
con temas amlosintónicamente 
irrelevantes, hilarantes, grotescos y 
ofensivos que no duran más de una 
semana sin ser rebasados por otro de 
similar tenor.

El 21 de diciembre de 2022 Sheridan 
acusó de plagio de tesis y corrupción a 
Yas y puso en tela de juicio su honestidad 
y ética. Ese mismo día Yas mintió 
diciendo que eso era “totalmente falso”. 
La asesora de Yas mintió afirmando 
que le constaba la originalidad de esa 
tesis (y de todas las otras igualitas, que 
ella dirigió).

El 26 de diciembre Andrés Manuel, 
decretó que todos sabemos que sí era 

YAS MINtió.
ESQUIVó La Tesis 
con una Tesina.
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una copia, “de eso no hay duda”. Y “todos sabemos” que 
lo que él diga es lo que en realidad pasa en nuestro País. 
Yas mintió horas antes afirmando que fue plagiada, pues 
escribió su tesis dos años antes de publicarla y la entregó 
un año después de que se publicara otra igual.

La UNAM ha pasado de ver un “alto nivel de coincidencias”, 
a “una copia sustancial”, a que “carece de mecanismos”, 
y que lo resuelva la SEP, a que “no actuará en forma 
apresurada”, y a que “sin apresuramientos” el Comité de 
Ética determinará opciones y acciones para sancionarle. 
Yas mintió afirmando que no tiene nada de que 
avergonzarse; pues el cinismo alcanza para no sentir, pero 
no para no “deber sentir”.

Lo bueno de ser quien escribe, es que puedo meterme a 
esta historia, y decir que me parece increíble que haya 
quien a esta fecha siga preguntándose si Yas mintió o no al 
negar el plagio. En el artículo del mes pasado dejo a la vista 
el análisis realizado directamente  a ambas tesis, como 
revisor de tesis que soy, sin apreciaciones, ni posturas. 

Punto a punto, en un cuadro comparativo, dejo a la vista 
los elementos para entender que ella transcribió (o pidió 
a alguien transcribir) tal cual la tesis de Báez. No es 
siquiera el 90% de similitud que por ahí se ha comentado, 
es algo mucho peor. Es copia total y las excepciones son 
precisamente la evidencia técnica más clara del plagio, 
pues sucede esto que cualquier profesional revisor de 
tesis puede ver (si se ocupa de leer ambas tesis, claro):

1. En introducción, capítulo 1 y capítulo 2 hay una copia 
idéntica palabra a palabra. Sólo reduce ligeramente la 
extensión eliminando 3 párrafos y recortando 6 que 
abundan en lo ya dicho. Ejemplo, si Báez enlista las 
instituciones que atienden un asunto ella menciona un 
par y recorta diciendo: “y otras”.

2. Su capítulo 3 copia idénticas 42 de las 96 páginas 
de Báez. Las 54 páginas omitidas contienen la totalidad 
del trabajo de campo, análisis y argumentaciones 
realizadas por Báez. A pesar de ello copia literalmente 
los párrafos finales donde afirma que se comprueba la 
tesis planteada (hipótesis debió decir).

3. En consecuencia, su capítulo 4 reproduce idénticas 
28 de las 45 páginas donde Báez plantea elementos 
que limitan y podrían dar pie a un sindicato para 
empleados de confianza, dejando sólo lo elemental 
y no empírico. Y añade dos páginas de las 4 que Báez 
incluye en el 5 (sobre su postura personal), en las que 
elimina toda referencia al trabajo empírico y reformula 
algunas frases para que no aludan a esa parte omitida.

4. Para el capítulo 5 Báez hace un análisis crítico y 
expresa su postura personal. Mientras que Yas, se 
limita a copiar literalmente las 12 conclusiones.

5. Siendo una copia donde sólo se eliminó lo empírico, 
reescribe idénticas las citas y el total de fuentes.

6. Es curioso que los únicos cambios de frases son:

a. usar un plural, donde Báez usó singular (hemos 
adoptado vs he adoptado).

b. Dar formato distinto a dos cuadros (contenido 
idéntico).

c. Cambiar el año en la frase: “porque la crisis 
económica actual, año de 1987, ha ahondado la 
crisis política, que…”. para adecuarla a su año de 
publicación, pues Báez indicaba 1986.

d. Añadir agradecimientos y dedicatorias. Báez no 
hizo eso.

7. El título no es idéntico como se ha afirmado, pero 
tampoco es simplemente parecido, hay un giro simple 
que representa la única aportación de Yas a la tesis: 
mejorándola. Todo el documento busca de fondo poner 
a la vista que los trabajadores de confianza de diversas 
dependencias deberían, de hecho y derecho, contar con 
un sindicato efectivo. Báez se equivocó (y la asesora no 
le corrigió) al usar el singular “Inoperancia del Sindicato 
de los…” y con ello es ambiguo lo que aborda la tesis. Yas 
(o su asesora) corrigen esto un año después, usando el 
plural “Inoperancia de los Sindicatos de los…”.

En los medios, inicialmente se puso el peso de la evidencia 
del plagio en la fecha de entrega de la tesis y la “similitud” 
que ya vemos que es identidad. Días después alguien que 
sí leyó detectó el dato mencionado en el punto 6C; aunque 
era innecesario cambiarlo al plagiar, se volvió en contra de 
Yas cuando afirmó haberla escrito en 1985.

Pero la evidencia medular y contundente del plagio está 
en un tema técnico que escapa a los ojos de quienes no 
han hecho tesis o las hicieron sin plena conciencia, y 
en especial porque en esos años las tesis tenían una 
importancia y metodología que desaparecieron con la 
maldita posmodernidad.

Lo que deja claro el manejo del capítulo 3, y en complemento 
el 4, es que Yas (creo que ella, aunque alguien más se la 
hubiera transcrito) se dio cuenta que no tendría manera 
de defender que había hecho el trabajo empírico de 
acercamiento a trabajadores de confianza, que sí hizo 
Báez; porque tendría que tener los elementos técnicos y 
las respuestas de ese proceso. Y podría ser cuestionada 
durante su examen profesional sobre ese aspecto y no 
tendría forma de responder, más allá de repetir lo escrito; 
se le podría preguntar sobre la técnica de análisis en 
contraste con otras posibilidades. Y optó por la vía fácil: 
esquivar el problema, no copiando todo elemento que 
fuera parte de lo empírico.

Allá en esos años las tesis eran necesarias en prácticamente 
todas las licenciaturas, a diferencia de ahora, que la 
decadencia y comercialización educativa lleva ya un 
par de décadas usando con aceptación social cualquier 
otra manera de entregar un título, “sin complicarle la 
vida a los muchachos/as”. Lo que permitía entonces a 
una escuela facilitar la titulación era aceptar además de 
tesis la llamada tesina; una manera burda de decir: “si no 
aprendiste a hacer trabajo empírico o no quieres hacerlo” 
tienes esta opción. 

En una tesina se valía sólo hacer revisión documental 
y procurar plantear desde allí la comprobación de una 
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hipótesis o al menos reflejar la postura del aspirante a 
profesional sobre el tema. Pero le tenían que cambiar el 
nombre, la categoría de documento. Yas mintió al llamarle 
tesis a su tesina, copiada de una tesis. Queda a la vista que 
también en eso fueron cómplices su directora, sínodo y 
revisores, que nada dijeron de como esquivó el requisito.

Lo dicho del punto 7 sí es una aportación del documento 
de 1987, pues el título de un trabajo es muy importante 
y fue mejorado en esa segunda publicación. Pero es la 
cereza del pastel en la confirmación del plagio, pues sería 
bastante lamentable sumar la estupidez a la corrupción y 
deshonestidad. Es un mejor título porque se corrigió sobre 
el otro impreciso, ya existente y publicado.

He afirmado que la buena Ministra, por su caso empieza… 
Y nuestra conocida Yas tiene un nombre que se presta 
igual para combinarlo con Yas Ministra, que con Yas 
Mintió. Me queda claro lo segundo y cada vez crece más el 
cuestionamiento a lo primero.

Coincido con quienes opinan que no debe seguir en el 
cargo de Ministra. Difiero en cuanto al motivo que creo 
indica la mayoría. Cometió un plagio, deshonestidad, 
corrupción y faltas a la ética cuando era estudiante, pero 
las consecuencias de ello, 35 años después dan pie a todo 
el jaloneo mediático en que nos tienen. Y hasta alcanza 
para “el pecado de juventud” que, entre otras ocurrencias, 
nos indica Andrés Manuel que debemos considerar. Es 
curioso que para ser Ministro de la SCJN el requisito sea de 
35 años y ese sea el tiempo transcurrido desde “el pecado”.

En el presente, estando en el cargo más alto para un/a 
jurista, consciente de lo que hizo, sabedora de que ya 
es evidente para la sociedad, Yas mintió de nuevo; su 
comportamiento ante su propio caso ha sido anti ético, 
vergonzoso, desleal, alevoso, ventajoso, aunque no muy 
premeditado, si consideramos lo errático.

Esquiva las consecuencias de sus actos pasados, pues 
efectivamente es incierto el marco desde el que se le 
puede juzgar (jurídicamente) y luego de tantos años cabe 
más tolerancia que la que todas las instancias tienen 
habitualmente para multitud de casos de corrupción y 
deshonestidad presentes. La UNAM, la mismísima SCJN, 
no muestran mayor intención de aplicarle ley alguna. 
¿Alguien espera de diputados o senadores alguna acción? 
¡Je! Del Presidente, ni procede; ni hablemos.

Esquivan (ella y la SCJN) la realidad de que hoy Yas minó 
y no goza ya de buena reputación, que era requisito para 
ser electa… ¿y no para permanecer? Y su honorabilidad, 
si existió, se extinguió con la forma en que ha procedido.

Hay quienes, con la timidez que suele acompañar a la 
inocencia,  afirman que la mejor salida es que Yas se vaya, 
renuncie o pida licencia, como un acto de decoro (pureza, 
honestidad) y pundonor (impulso a mantener la buena 
fama). No lo creo necesario de razonar, pero va: si para 
graduarse esquivó el trabajo, copiando de la manera más 
tosca (poco trabajada) y coludida (pacto ilícito) para que se 
le aceptara sin traba lo copiado, ¿cabe esperar esa salida? 

Ya hasta quien preside el Senado se ha atrevido a decirlo.

La ética no impulsó a Yas en el pasado, no procede esperar 
que lo haga ahora; es evidente que no sucede, ¿porqué 
empezaría a pasar? ¿Su esposo podría motivarla? ¡Je! ¿Su 
protector, Andrés Manuel, y con cuyo proyecto (él asegura) 
Yas simpatiza, va a motivarla? Ni la risa cabe.

La página web de la SCJN miente al afirmar, en la reseña 
de Yas, que ella ha demostrado su vocación por la 
justicia y el servicio bajo un régimen estrictamente ético; 
probablemente ese texto lo dio ella, y ya sabemos que Yas 
mintió, en eso también.

Tres semanas antes de este paciente escándalo, 
Yas presentó en la FIL de Guadalajara un libro que, 
posiblemente, coordinó y en el que, aparentemente, 
escribió, llamado “La Infancia, Futuro del Mundo. Retos y 
Propuestas de Protección para las Nuevas Generaciones”. 
Allí dijo que dedicaba esa obra a cinco niñas y niños que 
vivieron en su hogar al complicarse la situación de los 
albergues infantiles durante la emergencia sanitaria 
por COVID-19. “Niños que nos dejaron a mí y a mi familia, 
muchas enseñanzas y crecimiento emocional”, expresó.

Digo “posible y aparentemente” porque ya sabemos que la 
cabra tira al monte, y pues… Y si me dicen que la dedicatoria 
debería dejarme ver que la autoría o coordinación es 
genuina, pues recordemos que su tesina (asumida como 
tesis, por ser copia de una que sí lo fue) tuvo dedicatorias 
que muestran el nivel de cinismo que, al menos en su 
juventud, podía alcanzar.

Le plagio (pues entre gitanos…) la frase de cierre de un 
artículo que le publicó el Universal en el Día del Niño de 
2021:

Aunque suene trillado, las niñas y niños representan el 
futuro México. De cómo crezcan y se desarrollen dependerá 
que nuestro país sea una nación esplendorosa o una acre 
referencia a la inhumanidad.

No sabes, Yas, cómo deseo que sea genuina tu dedicatoria 
a esos niños/as, honesta tu frase sobre el futuro de 
nuestros niños/as mexicanos… y ellos/as sí te motiven… y 
suceda lo inesperado: poder leer mañana o pronto que, en 
un arrebato de inesperada ética Yasmín Esquivel Mossa, 
deja de ESQUIVar su responsabilidad, YA Se disculpó por 
mentir, YA Se va del cargo y YA Se acabó esta noticia.

Eso no le daría esplendor a nuestra nación, pero sí 
impartiría un granito de justicia y le regresaría el total de 
los titulares a nuestro buen Andrés Manuel para seguir con 
lo suyo.

--------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado
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Cuando, a finales octubre, un grupo 
de organizaciones de la sociedad 
civil convocó a una marcha 

en defensa del Instituto Nacional 
Electoral, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador se mofó del punto de 
destino anunciado: el Hemiciclo a 
Juárez.

“Ahí hay muy poco espacio y, además, 
no quiero que hagan enojar al 
Benemérito, porque muchos de los 
que van a estar en la manifestación 
son antijuaristas”, expresó. La marcha 
debería terminar en el Zócalo, opinó, 
convencido de que sus “adversarios” 
no lograrían llenar esa plaza, como él 
lo ha hecho en muchas ocasiones.

“Me enteré que hay un torneo de beisbol 
en el Zócalo, convenido de tiempo 
atrás –agregó, en su conferencia del 
9 de noviembre–, y le pedí a la jefa de 
Gobierno que viera si podía terminar el 
torneo el sábado, en vez del domingo, y 
ella me comentó que los organizadores 
habían aceptado”. De esa manera, 
informó López Obrador, la plaza 
estaría disponible el 13 de noviembre, 
día de la marcha.

Los convocantes respondieron al Presidente que a él no le 
tocaba decidir un asunto así. Sin embargo, el tabasqueño 
siguió ocupándose de la marcha a lo largo de la semana 
–primero, en un tono condescendiente y, luego, de forma 
cada vez más hostil– y, con ello, obtuvo un resultado 
indeseado para él: el interés en la protesta comenzó 
a crecer en la capital y en otras ciudades del país, que 
organizaron sus propias manifestaciones.

No sé si López Obrador se habrá dado cuenta, pero él 
se convirtió en el principal promotor de la marcha, que 
buscaba frenar la reforma constitucional en materia 
electoral, impulsada por el Ejecutivo.

La movilización (#ElINENoSeToca) reunió a decenas 
de miles de personas sobre el Paseo de la Reforma y 
desbordó la Plaza de República, que, de última hora, fue 
habilitado para recibir a los manifestantes, en lugar del 
Hemiciclo a Juárez. Entusiasmado, Carlos Navarrete, uno 
de los organizadores, me dijo en entrevista que estaba 
pensando llevar una caja de galletas a Palacio Nacional 
para agradecer a López Obrador la promoción que hizo a 
la marcha.

Dos meses después, el Presidente parece 
incurrir en el mismo error. 

Esta semana se lanzó en contra de la 
convocatoria a una nueva manifestación –a 
realizarse en el Zócalo, ésta sí, el 26 de febrero– 
para protestar en contra del llamado plan B de 
la reforma electoral, el conjunto de cambios 
a leyes secundarias que se integró a toda 
velocidad para sustituir al malogrado intento de 

modificar la Constitución.

“Ya chole”, espetó el Presidente en su conferencia. “Ellos 
ganaron, se quedaron con ese presupuesto”, agregó, en 
referencia a los recortes en el número de legisladores que 
planteaba su plan A y que no pasaron. “Exageran. Sólo que 
usen esa marcha para defender a (Genaro) García Luna, 
porque, en una de esas, ése es el propósito”.

Hoy falta un mes para que se lleve a cabo la protesta, que 
tendrá como lema #MiVotoNoSeToca. El objetivo de llenar 
el Zócalo luce complicado, pero, en una de esas, con la 
ayuda presidencial, se logrará.  

BUSCAPIÉS

*El mandatario quizá trate de minimizar este nuevo 
llamado a protestar, como hace con cualquier problema y 
con todo reto político que enfrenta. Sin embargo, anunció 
algo muy significativo: una conmemoración masiva de la 
Expropiación Petrolera, el 18 de marzo en el Zócalo. Es 
decir, exactamente tres semanas después del mitin en 
defensa del voto. Lo mismo hizo después de la marcha 
del 13 de noviembre: una concentración para festejar sus 
cuatro años en el poder.

Ya chole

La movilización 
(#ElINENoSeToca) reunió 
a decenas de miles de 
personas sobre el Paseo de 
la Reforma y desbordó la 
Plaza de República.

Por Pascal Beltrán del Río
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No cabe duda que 
la evolución del 
ser humano y la 

comercialización 
acelerada, buscando 

resolver algunos 
problemas, creó otros.

POLÍTICA, REDES SOCIALES Y MÁS

Recientemente en México, se 
aprobó la reforma de ley General 
para el Control del Tabaco, que 

prohíbe fumar en espacios públicos 
y obliga a desaparecer de la vista de 
consumidores y no consumidores, 
el producto. Entre los afectados 
directos los supermercados, tiendas 
de conveniencia y de paso espacios de 
comida y entretenimiento.

Así, que de inmediato las empresas 
“afectadas”, en su negocio, 
interpusieron lo que la ley les permite 
para poder sobre llevar estas acciones. 
Sin embargo, en sentido contrario, 
la OMS, aplaudió esta ley, una de 
las más rigurosas en el mundo para 
evitar el crecimiento de enfermedades 
respiratorias.

Y como mencionábamos, todo 
tiene que ver con la economía, 
seguramente los números en cuanto 
el costo, sin menospreciar el de la 
vida, por la atención de enfermedades 
respiratorias por el tabaco, es muy alto.

Las empresas, tendrá que evaluar 
el problema y ahora, la salida de un 
impuesto más alto a este producto no 
detiene el problema, sino el objetivo es 
detener el consumo, para mejorar la 
salud.

Así, que junto con pegado el problema 
alimentario y no solo en México, sino 
en el mundo. La crisis por mantener las 
producciones de alimentos acelerando 

las cosechas ha llevado al desarrollo de 
productos de baja calidad y con otro tipo 
de riesgos. Los fertilizantes escasearon 
y las cosechas disminuyeron, trayendo 
incremento en los alimentos para el 
consumidor final.

En nuestro país, la lucha por mantener 
una canasta básica económica se ha 
vuelto una tarea titánica, la cual no 
se detiene a pesar del esfuerzo de 
programas sociales, apoyos y subsidios. 
En opinión de algunos especialistas, 
se concina una bomba económica a 
explotar en cualquier momento. Así 
mismo, la frase en el común diario de 
las personas de a pies es, “todo está 
subiendo”, refiriéndose a los precios de 
los artículos de consumo.

Por otro lado, no debemos de dejar de 
mencionar que, en sentido contrario, 
existe un peso fortalecido y una alta 
calificación en la gestión del presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Así que, las predicciones económicas 
seguirán en el aire y comenzarán los 
tiempos electorales.

Lo que empieza a moverse en el Estado 
de México y Coahuila

Sin lugar a duda, hablando de temas 
electorales, estos dos estados están 
acorralados por la historia política de 
nuestro país. Estos territorios serán 
el laboratorio y termómetro de lo que 
el PRI podrá realizar para la elección 
presidencial del 2024.

Y, por otro lado, las fuerzas de la 
política izquierda, acechan para unirse 
y preparar una incursión electoral sin 
igual.

Así, Ricardo Monreal Ávila llama 
reunificar a la izquierda en Coahuila y 
para que Morena, el Partido del Trabajo 
y el Partido Verde Ecologista de México 
hagan el esfuerzo de registrar una 
candidatura única para la gubernatura 
de estado. Por lo que respecta al Estado 
de México, agregó que se resolvió bien 
la alianza entre Morena, PVEM y el PT.

Sin embargo, como se menciona, 
esto no se acaba hasta que acaba. Se 
tendrán que esperar los resultados de 
estas contiendas.

Ley antitabaco y problema alimentario
Por Daniel Molina Bezies
Correo: infomarcionsinbaches@gmail.com
@DanMSocial
@DanMSocial
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OPINIÓN

El día 23 de enero del presente mes, la 
Universidad Autónoma de Yucatán 
publicó un aviso aduciendo tintes de 

honestidad en el proceso de admisión, 
ante las próximas convocatorias para los 
exámenes de selección para las diversas 
opciones de la oferta educativa que tiene 
nuestra máxima casa de estudios, con 
relación a las quejas de algunos medios 
respecto de las famosas palancas o 
preferencias para ingresar a la máxima 
casa de estudios. Todo ello ante algunas 
personas que han estafado a varias padres 
de familias, haciendo cobros ilegales para 
asegurar cupo para los semestres que 
inician en agosto.     

Todas estas inquietudes han surgido después de la 
fraudulenta y sucia elección para rector encabezadas por 
José de Jesús Williams  en favor de Carlos Estrada Pinto, 
quien era director académico; que después de una malísima 
gestión de tan importante dirección que trajo como 
consecuencias que la UADY, no figure entre las mejores 
universidades del país -de estar entre los primeros veinte, 
ha caído hasta el lugar ciento veintiséis del ranking nacional- 
con todos los  grandes escándalos financieros y morales, que 
se venían dando desde las administraciones de  Raúl Godoy 
Montañez, Alfredo Dájer Abimerhi  y finalmente Williams. 

Ha sido una constante el rumor de ese tipo de ilegalidades 
para aceptar alumnos gracias a sobornos o pagos, así 
como también de que existen preferencias para alumnos 
yucatecos para ser aceptados, cosa que hasta donde se 
sabe es inexacto, ya que la UADY cuenta con un sistema 
de información al proceso de ingreso. Para tal caso, se ha 
comentado que los lugares que se pueden  negociar, son 
aquellos que dejan los alumnos aceptados, y que por alguna 
razón no se inscriben en los períodos reglamentarios, por 
alguna razón que pueden ser cambio de carrera, problemas 
de obtención del certificado de bachillerato, enfermedades, 
etc. Sobre esta posibilidad no hay manera de comprobarlo, 
pero se ha mencionado con mucha frecuencia.

De hecho existe un proceso de revisión de exámenes en 
caso de inconformidad, en ese aspecto también se refleja el 
nivel académicos que traen alumnos de otros estados que 
son inferiores a los de Yucatán y por eso hay más alumnos 
yucatecos, como es normal pues es su universidad y están 
muy bien preparados  para las pruebas de ingreso en base 
al temario del CENEVAL, que es la guía para estudiar y lograr 
el mejor puntaje entre una competencia que es al fin y al 
cabo el objetivo es de tener un programa que unifique los 
criterios para ingresar al nivel superior. Aún así el prestigio 
de las universidades no lo hacen sus dirigentes que solo 
se dedican a saquear sus arcas y hacen de sus puestos un 

botín político, son los alumnos quienes con su 
esfuerzo elevan el nivel normativo y escolar de 
cada facultad.
  
No se descarta la posibilidad de personas que 
hacen fraude a gente ingenua, que entrega 
grandes cantidades de dinero para tratar 
de que sus hijos obtengan un cupo en la 
universidad, no solo de la UADY, sino también  
de otras instituciones, por lo cual resulta hasta 
de chiste, que se dejan engañar cuando desde 
hace mucho tiempo se ha sabido de este tipo 
de trampas y aún así los vuelven a engañar, 
cuando muchos tutores no quieren aceptar que 
sus hijos no han tenido una buena preparatoria. 
Todo este rumor se ha incrementado por las 
afirmaciones de varios consejeros alumnos 

que participaron en la estafa universitaria de noviembre, 
que se han llenado la boca diciendo que como están muy 
pegados al nuevo rector, pueden influenciar para que ciertos 
alumnos puedan ingresar, a cambio de dinero  a pesar de que 
no pasaron el examen de selección.  

Todo este tipo de acciones son consideradas como delito, 
con pena de cárcel   y sanción económica quien participe en 
este tipo de actos, así como también quien intente sustraer 
algún examen en alguna universidad, ya sea durante el 
sustento de la prueba, como también del algún archivo de 
alguna facultad. Nadie en sus sano juicio podría poner las 
manos en la administración de Estrada Pinto, que también 
fue muy cuestionado por su actuación cuando fue director 
de la facultad de Ingeniería Química y como premio le dieron 
la dirección de desarrollo académico, causando un perjuicio 
a nuestra querida universidad, que espera nuevos aires de 
cambio, cosa que no ha sido posible, mientras existan gentes 
corruptas que solo piensen en su provecho y se olvidan de 
los estudiantes. 

A nivel de todo el sureste de México se supo de las malas 
actuaciones de Williams y antecesores, de cómo se 
manejaron las votaciones para elegir al nuevo rector, 
que obviamente tenía que ser alguien que le cubriera 
los malos manejos y derroches que le imputaron por la 
prensa local y nacional y que encontraron en Estrada un 
elemento idóneo para tapar los baches de las trampas del 
hondureño, que además de cínico se le atribuyen hechos de 
inmoralidad entre empleadas de la Universidad, aunadas a 
las constantes protestas de acoso sexual de maestros de 
la universidad hacia alumnos de los dos sexos y nunca se 
tomaron medidas suficientes, además de que el rector nunca 
dio un comunicado oficial al respecto y ante algunos casos 
de personas que están ofreciendo servicios ilegales para 
que se acepten alumnos, se han dirigido a las autoridades 
pertinentes para evitar que sigan perjudicando a quienes 
se dejan engañar, al menos en esta situación, para seguir 
pareciendo mansos corderos con cerebro y corazón de lobos.

Presumen de honestos con careta de niños 
buenos, se curan en salud en la Uady
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EspecialEspecialESPECIAL

No soy adversario del presidente:
Senador Ricardo Monreal Ávila

Especial / La Revista 

RECONCILIACIÓN

“ME SIENTO EL MÁS CAPAZ DE LOS CUATRO 
ASPIRANTES DE MORENA, EL MÁS LÚCIDO 
Y EL DE MAYOR EXPERIENCIA POLÍTICA Y 
ESO NO LO PUEDEN REBATIR Y ADEMÁS SOY 
EL ÚNICO QUE QUIERE LA RECONCILIACIÓN 
NACIONAL NO SOY UN HOMBRE DE PLEITO”.
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Con la convicción de su capacidad profesional, 
intelectual y política que le caracteriza, el senador 
Ricardo Monreal Ávila se mantiene firme en su deseo 

de aspirar a ser el candidato a la Presidencia de la República 
en 2024. En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, expone 
sus razones y sus fortalezas para mantenerse en pie de 
lucha en la contienda.

En su opinión, Monreal Ávila, destaca que México es un país 
destinado a ocupar espacios muy importantes en el entorno 
de la geopolítica mundial… “Tiene todo, recursos población 
joven que se está capacitando, y lo único que necesitamos es 
el consenso, acuerdos, reconciliación; a mí en lo personal no 
me gusta la confrontación creo que la polarización retrasa 
el desarrollo de los pueblos y nos entretiene mucho y hace 
que el desarrollo se nos vaya de las manos”.

“Tengo una visión clara, muy moderna, progresista, basada 
fundamentalmente en la atención a cuatro sectores clave: 
Educación, bienestar –en donde incluyo el tema de salud, 
seguridad social y empleo-, y una segunda columna que 
ya nos alcanzó, que es el cambio climático, que nos está 
urgiendo a tomar decisiones antes de que nos acabemos los 
bosques, las aguas el cielo el suelo y el aire, es una urgente 
prioridad; y el otro gran tema yo diría que es la seguridad. 

“En el tema de la seguridad, Yucatán no tiene el problema 
que hay en el norte y centro del país, no obstante, el Estado 
mexicano debe tener la capacidad de ofrecer seguridad, 
jurídica, política, y seguridad pública a todos los habitantes; 
tenemos retos importantes que para mí descansan en 
estos grandes pilares, obviamente también debe haber 
un gobierno honesto, un gobierno promotor y que cuide el 
entorno ecológico, que invierta en infraestructura pública, 
y un gobierno respetuoso de los derechos humano, es decir, 
tengo una visión muy clara de lo que es un Estado moderno 
en la actualidad”.

¿Qué relación guarda con Andrés Manuel López Obrador?
“Tengo una relación de respeto, tengo 26 años trabajando 
muy cerca del presidente de la República, son 26 años 
ininterrumpidos de acompañamiento político, que se alteró 

o se interrumpió a partir de hace 16 meses, fecha en la 
que se llevó a cabo el periodo electoral de 2021, ahí hubo 
una pausa, porque una intriga palaciega me atribuye ser el 
responsable de la perdida de la CDMX de nueve alcaldías 
donde la oposición le gana a Morena, y la explicación más 
fácil rápida y perversa es haberme culpado, siendo que 
el responsable fue el gobierno y los líderes que están en 
el mismo, yo no acepte ser chivo expiatorio y repliqué ser 
responsable, pero mi conciencia está tranquila, mi mente 
está muy lucida y mi espíritu está demasiado ponderado”. 

¿Qué relación guarda con los otros aspirantes? 

Recientemente Morena me incluyó en su lista de aspirantes 
y por vez primera acepta que soy aspirante a la Presidencia 
de la República y le pide a los gobernadores de Morena 
que pongan el piso parejo, que no obstaculicen de manera 
indebida y que no hagan uso de recursos públicos y que 
a los cuatro nos den facilidades para expresar nuestras 
propuestas.

Aunque la cancha podría parecer que ya es pareja, hay 
que tomar en cuenta que tiene 18 meses dispareja, porque 
el propio presidente menciono con insistencia a tres de 
ellos como sus hermanos a mí no se refiere pero eso no 
me preocupa porque estoy seguro que una vez incluido, la 
población puede valorar las propuestas y los simpatizantes, 
militantes y no militantes pueden valorar nuestra propuesta”.
“Me siento el más capaz de los cuatro, el más lúcido y el 
de mayor experiencia política y eso no lo pueden rebatir y 
además soy el único que quiere la reconciliación nacional no 
soy un hombre de pleito, soy un hombre que cree en Dios 
que está listo para poder asumir esta responsabilidad, que 
me he preparado para ello desde hace ya 42 años, desde 
que estoy en el servicio público. 

¿Qué espera del proceso de selección interna de su 
partido?

“No va a estar fácil porque aparte de lo disparejo del inicio 
de este proceso interno las reglas están ausentes y el 
dinero público o privado se observa en los tres distintos 

“VOY A ESTAR EN LA 
BOLETA ELECTORAL, 

DESEARÍA ESTAR CON 
MORENA, POR ESO 

ESTOY LUCHANDO Y 
POR ESO HE DECIDIDO 

QUEDARME EN 
MORENA QUIERO 

GANARLES A LA 
BUENA”.
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OPINIÓN ESPECIAL 

“PARA EL SURESTE DE 
MÉXICO CONTINUARÉ CON 
PLANES Y PROGRAMAS PARA 
EMPAREJAR EL DESARROLLO, 
INVERTIRÉ RECURSOS PARA 
INFRAESTRUCTURA PARA 
ELEVAR LA CALIDAD DE VIDA DE 
SUS HABITANTES, GENERARÉ 
EMPLEO Y EXPECTATIVAS DE 
VIDA SUPERIORES A LAS QUE 
AHORA TIENEN”.

a un servidor, tanto en mantas, como en propaganda 
y espectaculares en todo el país, que advierten una 
cantidad millonaria en recursos gastados en su promoción 
personalizada, yo no estoy de acuerdo con eso, creo que todos 
debemos de respetar la ley, la Constitución, y el incurrir en 
campañas precipitadas, anticipadas y personalizadas puede 
constituir delitos y causas graves que afecten la equidad de 
condiciones de los aspirantes a suceder al presidente López 
Obrador. 

Creo que es un exceso y se están cometiendo errores por 
parte de los otros tres aspirantes pero el partido también 
está ausente al fijar reglas apenas emitió esta primera carta 
hace ocho días y falta emitir las reglas siguientes, saludo 
que me hayan incluido y que esté dentro de esta lista, pero 
eso no implica que yo ya sea un incondicional que aceptará 
todos los defectos desviaciones y excesos o que abandonaré 
mi criterio personal, autónomo, mi posición seria racional de 
revisar y cuestionar lo que no está bien y aplaudir lo que está 
bien hecho”.

¿Está el senador cerca de la militancia pero lejos de la 
dirigencia?

Estoy cerca de la ciudadanía en donde se encuentra la 
militancia, si me ha causado mucho daño la percepción 
de que estoy alejado del presidente, debo admitirlo me ha 
causado incluso el que los compañeros tengan temor de 
recibirme pensando en que el presidente o el partido Morena 
no me quieren, eso en los 16 meses pasados me afectó mucho 
por eso el hecho de que en la carta se me haya incluido en 
igualdad de circunstancias implica que el presidente de la 
Republica, como principal líder de Morena, haya aceptado 
mi inclusión y eso lo agradezco y lo reconozco porque es, 
en la práctica, quitarme el veto que tenía de él, ahora voy a 
intentar crecer a la buena, con propuestas, con seriedad con 
planteamientos con una posición inteligente y audaz que le 
permita a los ciudadanos valorarme en mi aspiración de ser 
Presidente.

¿Va a estar en la boleta dentro o fuera de Morena?

Voy a estar en la boleta electoral, desearía estar con Morena, 

por eso estoy luchando y por eso he decidido quedarme en 
Morena quiero ganarles a la buena, ojalá haya debate y 
reuniones conjuntas en donde los cuatro podamos ofrecer 
en distintos foros nuestra visión acerca del país.

¿Al cerrarle el paso al senador lo han victimizado Ante la 
sociedad?

La sociedad en general, la que no es militante de Morena, 
me ha recibido muy bien, he tenido mucho respaldo y lo 
agradezco, porque en cada mañanera se habla bien de los 
otros tres aspirantes y en mi caso se me ignora e incluso se 
habla mal de mí, si afecta en la simpatía con ellos, cuando lo 
único que quiero es la democracia. 

“Yo no soy adversario del presidente soy su aliado y he sido 
su aliado en 26 años y creo que ahora ese es el reto más 
importante del presidente, mantener su perfil demócrata y 
permitir que la elección interna sea objetiva, transparente, 
igualitaria con piso parejo y sin dados cargados, ese es el 
gran reto que tiene hoy el presidente”.

¿Mantendrá su voto en contra cuando la Cámara de 
Diputados le regrese el Plan B de la Reforma Electoral?

Si, lo digo categóricamente, yo soy catedrático de la UNAM 
de posgrado y lo que enseño no puede ser distinto a lo que 
practico, enseño derecho e inculco en mis alumnos como 
obligación principal, respetar la Constitución y la ley, no 
puedo traicionar esos principios, actuaré con congruencia. 

¿Cómo ve y cómo siente al Sureste mexicano?

Lo siento bien, ahora ha recibido un respaldo mayor por 
parte del presidente nunca se había visto tanto apoyo para 
el Sureste, ya era hora de que un presidente volteara su vista 
hacia esta región.

Yo haré lo mismo, continuaré con planes y programas 
para emparejar el desarrollo invertiré recursos para la 
infraestructura para elevar la calidad de vida de sus 
habitantes, generaré empleo y expectativas de vida 
superiores a las que ahora tienen, concluyó.
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OPINIÓN CONSTRUYENDO  

Soy enemigo de copiar cosas, o de recomendar a 
alguien que lo haga, ya ven ustedes lo que sucede 
cuando se plagia una tesis de licenciatura, se puede 

uno meter en tremendo lío. Sin embargo, de repente 
puedes encontrarte con acciones que son dignas de ser 
imitadas, y hacerlo no solamente no tiene consecuencias 
legales negativas, ni constituye alguna falta ética o moral, 
sino que puede llegar a ser hasta un digno y honorable 
ejemplo de colaboración institucional. 

Esto es muy común entre organizaciones, ciudades, países 
o hasta regiones enteras, y por supuesto suele darse con 
el acuerdo explícito de las partes.

Los países miembros de la Unión Europea, han acordado 
desde el año 2020 adoptar el ambicioso objetivo de hacer 
de este continente el primero en el planeta en alcanzar 
la neutralidad de carbono para el año 2050, y para ello 
coincidieron en aprobar el Pacto Verde Europeo, que es una 
serie de políticas orientadas a la consecución de esa meta.

No existe mejor oportunidad de establecer una alianza 
semejante en el mundo entero, que la que podría crearse si 
las voluntades coincidieran entre México, Estados Unidos 
y Canadá. 

Una coalición de estas dimensiones y alcances, requiere 
necesariamente un favorable marco normativo que 
estimule la colaboración y el comercio, y estos tres países 
ya lo tienen con el TMEC, que está siendo lamentablemente 
desperdiciado debido a la obstinación del presidente 
mexicano que le hace oponerse al avance de las energías 
limpias y renovables desde la equivocada premisa de creer 
que el proteccionismo para con las empresas productivas 
del estado protege de alguna manera nuestra soberanía. 

Nada más falso.

Mucho tiempo se está perdiendo en consultas y posibles 
paneles de controversia dentro del tratado comercial en 
el tema energético, y esto tendrá un costo muy alto para 
nuestro país. Hoy debiéramos estar instrumentando 
entre los 3 países una hoja de ruta clara y asequible que 
nos coloque en camino a la reducción drástica y continua 
de emisiones de GEI, mediante la descarbonización de la 
economía, que nos lleve a la neutralidad a mediados de 
siglo.

Convertirse en una región carbononeutral además 
permitiría desarrollar las economías de cada país, 
impulsando su crecimiento y generando prosperidad justa 
y equitativa para todos sus habitantes.

Me gusta imaginar como un sueño posible una Alianza 
Sostenible Norteamericana, que imite el Pacto Verde 
Europeo en sus objetivos, alcances y políticas, para 
impulsar en México, Estados Unidos y Canadá la economía, 
mejorar la salud y la calidad de vida de sus ciudadanos.

Para lograrlo se necesita trabajar fuerte en armonizar el 
marco normativo de los 3 países, asegurar que existan las 
suficientes fuentes de financiamiento en la región, y que 
éste sea asequible y oportuno. Un esfuerzo especial debe 
ponerse en mejorar las competencias y capacidades tanto 
del talento humano como de las instituciones de cada 
nación, y poner énfasis en reglas claras que estimulen el 
comercio, la cooperación y el intercambio de tecnología.

Tengo la certeza de que es posible, mientras más nos 
demoremos puede ser más costoso y difícil, pero imposible 
definitivamente no es.

Convertirse en una región 
carbononeutral permitiría 

desarrollar las economías 
de cada país, impulsando 

su crecimiento y generando 
prosperidad justa y equitativa 

para todos sus habitantes.

Alianza sostenible norteamericana,

¿Un sueño posible?
Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg
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ESPECIAL 

Yucatán contará con la primera Planta de Transformación 
de Residuos única en Latinoamérica, con una inversión 
privada de 3,500 millones de pesos de la empresa Ciclo, 

la cual recibirá los residuos sólidos de los municipios de la 
zona metropolitana de Mérida para convertirlos en una 
biomasa sólida que será exportada a Europa.

Desde las instalaciones del Centro Internacional de 
Congresos, la empresa alemana Alengo Latam y la empresa 
yucateca Ciclo anunciaron que realizarán una inversión 
histórica en el sector ambiental de 3,500 millones de pesos 
(150 millones de euros) a través de esta planta que tendrá la 
capacidad de producir más de 500 mil toneladas anuales de 
pellets para exportación a Europa.

“Con esto, Yucatán se convertirá en exportador de basura; 
mientras muchos lugares del país y el mundo no saben 
qué hacer con su basura, en Yucatán, la vamos a exportar 
a Europa, en forma de biomasa sólida, para poder generar 
energía y utilizarse como combustible; en 4 meses, inicia 
obra y, en el primer trimestre del 2024, estará comenzando 
a producir energía”, explicó José Antonio Loret de Mola 
Gómory, director general de Ciclo, socio yucateco de la firma 
alemana.

Por su parte, el Gobernador Mauricio Vila Dosal recordó 
que una de las primeras acciones en materia de manejo 
de residuos sólidos en el estado fue generar Programas de 
Manejo de Residuos Sólidos personalizado para cada uno 
de los 106 municipios a través de análisis técnicos para un 
Yucatán más verde.

Cada demarcación tiene 1 ó 2 depósitos de residuos sólidos 
donde tiran al aire libre los desechos, situación con la que no 
nos podemos quedar de brazos cruzados, indicó Vila Dosal, 
por lo que se decidió trabajar donde se concentra el mayor 
volumen de basura, que es Mérida y su zona metropolitana.
Así, se firmó un acuerdo con 7 cabildos de Mérida, Conkal, 
Progreso, Kanasín, Tixpéual, Ucú y Umán para crear el Sistema 

Especial / La Revista 

Empresarios yucatecos y alemanes 
anuncian nueva Planta de Conversión 

de Residuos Sólidos Urbanos 

YUCATÁN CONTARÁ CON LA PRIMERA PLANTA 
DE TRANSFORMACIÓN DE RESIDUOS ÚNICA EN 
LATINOAMÉRICA, CON UNA INVERSIÓN PRIVADA 
DE 3,500 MILLONES DE PESOS DE LA EMPRESA 
CICLO, INFORMÓ SU DIRECTOR GENERAL JOSÉ 
ANTONIO LORET DE MOLA GÓMORY.
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Metropolitano de Manejo de Residuos, que contempla 
clausurar tiraderos al aire libre, establecer estaciones de 
transferencia, fomentar el acopio diferenciado, equipar para 
mejorar la recolección y pasar de tener 7 sitios de disposición 
final a 1 en el Relleno Sanitario de la capital.

“Aquí es donde viene la importancia de este proyecto, con una 
inversión de 3,500 millones de pesos para la construcción 
sobre una nave de 35,000 metros cuadrados que viene a 
generarle futuro a Yucatán, convirtiendo los residuos sólidos 
en combustible alternativo a través de un proceso innovador, 
haciendo uso de tecnología alemana, el cual se exportará al 
mercado europeo”, afirmó el Gobernador. 

En ese marco, el secretario municipal Alejandro Ruz Castro, 
en representación del Alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha, manifestó que este trabajo en conjunto está 
trazando el camino correcto para la transformación de 
Yucatán desde una perspectiva ambiental, porque a través 
del diálogo y la construcción de acuerdos será posible 
obtener resultados positivos en beneficio de la población.

“Hoy somos parte de este nuevo anuncio que marca un 
parteaguas en la historia de la zona metropolitana de Mérida: 
la instalación de la Planta de Conversión de Residuos Sólidos 
Urbanos a pellets, esto es, a material que se utilizará para la 
generación de energía de manera sustentable. Este nuevo 
paso para tener un Sistema Metropolitano para el Manejo 
de Residuos es ejemplo de lo que podemos lograr cuando 
se trabaja de la mano entre autoridades y empresas social y 
ambientalmente responsables”, indicó.

Ruz Castro señaló que este nuevo paso para tener un 
Sistema Metropolitano para el Manejo de Residuos, es 
ejemplo de lo que se consolida cuando se trabaja de la mano 
entre autoridades y empresas social y ambientalmente 
responsables. En ese sentido, agradeció al Gobernador 
Mauricio Vila por mantener su visión y liderazgo para 
agrupar las diferentes dinámicas de los municipios de la 
zona conurbada.

“Con acciones como esta y de la mano del Gobernador, 
vamos por el Yucatán que queremos compartiendo una 
misma visión para que decidamos qué anhelamos y 
queremos para nuestra entidad, porque Yucatán es un gran 
equipo conformado por mujeres y hombres que basan sus 
esfuerzos en la justicia social”, mencionó.

Indicó que la entidad estará a la vanguardia en el manejo de 
los desperdicios gracias a la tecnología que se implementará, 
además, representa que la suma de voluntades y el trabajo 
colaborativo son claves para transformar al estado.

Recordó que la Zona Metropolitana de Mérida alberga a 
más del 60% de la población yucateca, esto es cerca de 1.4 
millones de pobladores que, en su conjunto, generan 516 mil 
toneladas de residuos al año y que hasta ahora terminan 
en un relleno sanitario con las consiguientes afectaciones 
ambientales. 

“Este anuncio es una buena y excelente noticia para todas y 
todos, al tomar ya acciones para evitar los graves problemas 
de contaminación que el manejo de la basura generaría a 
corto plazo y para nuestras generaciones futuras”.

CON UNA INVERSIÓN HISTÓRICA, 
EMPRESARIOS YUCATECOS Y ALEMANES 

PRODUCIRÁN MÁS DE 500 MIL 
TONELADAS ANUALES DE PELLETS PARA 

EXPORTACIÓN A EUROPA.
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Algo se está 
derrumbando en 
el entorno de la 
gobernadora, de la 
misma forma que la 
seguridad en un estado 
que, como Campeche, 
tenía de los mejores 
índices del país.

Layda, la espía espiada

Todas las divulgaciones de 
escuchas telefónicas e 
intercepción de mensajes que 

exhibió, sin pudor alguno y durante 
meses, la gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores, en su programa 
Martes del jaguar, eran, y siguen siendo, 
ilegales. Más allá de su contenido, 
que resultaba crítico para varios 
personajes, instituciones y empresas, 
sobre todo con su antecesor, Alejandro 
Moreno, Alito, actual presidente del PRI, 
estamos hablando de intercepciones 
ilegales realizadas desde el Estado y 
divulgadas por la gobernadora en un 
espacio público. Era y es indefendible.

Esta semana, Sansores comprobó 
aquello de que, para tener la lengua 
larga, hay que tener la cola corta. 
Proceso divulgó chats y comunicaciones 

de la propia gobernadora que no 
sólo confirman el origen ilegal de las 
intercepciones que ella utilizaba, sino 
también su infiltración en el equipo 
de Alito, al grado de robarle dinero 
para financiar su propia campaña, 
su desprecio por los periodistas, 
sus mecanismos de corrupción, sus 
intrigas dentro de su propio partido 
y una larga lista de presuntos delitos 
que en cualquier otro caso hubieran 
provocado una crisis de gobierno y 
hasta una investigación judicial.

No creo que pueda pasar en Campeche, 
como no trascendieron judicialmente 
las irregularidades que se encontraron 
de su paso por la alcaldía Álvaro 
Obregón, en la Ciudad de México, que 
gobernó, es un decir, en el primer trienio 
de esta administración, pero lo exhibido 

OPINIÓN RAZONES 

Por Jorge Fernández Menéndez
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la inhabilita y exhibe políticamente. Layda reconoce en 
esas pláticas cómo infiltró, con su sobrino y su esposa, en 
el equipo de Alito, para espiarlo y darle la información a la 
ahora gobernadora, cómo dinero del exgobernador y ahora 
presidente del PRI terminó en las arcas de Sansores para 
financiar su campaña; cómo exige a su jefe de Prensa que 
soborne periodistas y medios de comunicación. Incluso, 
Layda, en esos mensajes, sostiene que su candidata y 
“hermana” Claudia Sheinbaum (a la que apoda Claudita) 
se está retrocediendo en la precampaña, que Monreal (a 
quien no se cansó de agredir y que la demandó por las 
grabaciones que ella divulgaba, sin lograr una intervención 
efectiva de las autoridades para impedirlo) está creciendo 
y que Adán Augusto López se mantiene en la pelea. Bueno, 
hasta termina insultando a sus vecinos yucatecos.

Lo más grave es que se exhibe cómo funciona su aparato de 
espionaje a partir de un equipo israelí, llamado Rafael, que, 
casualmente, desapareció de la Secretaría de Gobernación 
a fines del sexenio pasado y por lo que hay un proceso 
abierto. No queda clara la participación del fiscal estatal 
Renato Sales en ello, porque en una de las conversaciones 
Layda dice que quiere deshacerse de él, pero sí, que el 
sobrino de Layda es quien manejaba el sistema y las 
intervenciones, incluso construyendo conversaciones 
falsas con frases tomadas de otras pláticas intervenidas. 
Se pone de manifiesto que, con ese sistema de espionaje, 
violaron los códigos de empresas como WhatsApp, que por 
ese solo hecho podrían demandarla en Estados Unidos. 
Estamos hablando de delitos considerados graves, tanto 
en el ámbito local como federal, que una fiscalía realmente 
autónoma tendría que investigar de oficio.

Hay más, la filtración de mensajes y conversaciones de 
Layda parecen venir del entorno del propio oficialismo, 
local y/o federal. Es mucha información, muy bien 
procesada, de muchos temas delicados tratados sin 
ningún recato, con su gente de mayor confianza. No es 
descabellado pensar que los mismos que le proveyeron 
de grabaciones y conversaciones ilegalmente obtenidas 
de sus adversarios, también la estuvieran espiando a ella 

y, por alguna razón, le han jugado en contra. Algo se está 
derrumbando también en el entorno de la gobernadora, de 
la misma forma que la seguridad en un estado que, como 
Campeche, tenía de los mejores índices del país.

La gobernadora Sansores, con su estilo agresivo, con sus 
Martes del jaguar, con sus agravios a propios y extraños, 
se ha ganado todo tipo de enemigos. Y ahora comienza a 
pagar esos costos. Quién sabe hasta dónde llegarán.

GARCÍA LUNA: DÍA III

Otro día complicado para la Fiscalía de Nueva York en el 
juicio contra García Luna. El juez Brian Cogan desestimó el 
testimonio del segundo testigo, Tirso Martínez Sánchez, 
apodado El Futbolista, y presentado por la Fiscalía desde 
el martes por la tarde. El magistrado lo calificó de “rumor” 
y “pérdida de tiempo”.

Con un agravante, todo el testimonio de Tirso es de oídas 
y se remonta a una época anterior al periodo cuestionado 
por la Fiscalía, que va de 2001 al 2012. Hasta incluye 
menciones a personajes que no identificó con su apellido y 
que no se puede comprobar siquiera si existen. Tirso, otro 
testigo protegido que se acogió a beneficios para obtener 
la libertad que ya goza (como Sergio Villarreal El Grande, 
el anterior testigo), aceptó que le debe aún a la Fiscalía de 
NY una multa de dos millones de dólares “que ahora está 
viendo cómo paga”.

Insisto en un punto: si la Fiscalía no comienza a exhibir 
pruebas documentales de sus acusaciones, será muy 
difícil que éstas puedan transitar más allá de los impactos 
informativos. Y, por cierto, como decíamos ayer, los 
millones de dólares de los que se habló en la mañanera y en 
otros ámbitos no están acreditados a García Luna, sino a la 
familia Weinberg, sus socios en Miami, unos acaudalados 
empresarios inmobiliarios estadunidenses, cuyos bienes, 
por el proceso, están embargados. En México, García Luna 
ya ganó un amparo definitivo respecto a esas acusaciones.

www.larevista.com.mx
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OPINIÓN ARSENAL

A un año, cuatro meses y cinco días de las 
elecciones presidenciales, el tono sube 
entre el Presidente y el INE. ¿Motivo? El 

plan B electoral. 

A López Obrador no le gustó ni tantito que 
los 11 consejeros del instituto acordaran, por 
unanimidad, acudir a todas las instancias 
legales, incluida la SCJN, para frenar el famoso 
plan B que, por instrucciones de la Segob, 
descuartiza al INE, según Lorenzo Córdova, 
consejero presidente del INE.

Los consejeros consideran que las seis leyes 
que integran el famoso plan —dos ya se 
publicaron y las otras cuatro están por ser 
aprobadas en el Senado— ponen en riesgo, no 
sólo las elecciones federales de 2024, sino la 
democracia misma.

La reforma desaparece la Secretaría Ejecutiva 
del INE y el Servicio Profesional de Carrera, 
deja sin empleo a 2 mil 175 personas, reduce a 
su mínima expresión los Organismos Públicos 
Locales Electorales (Oples), con el falso 
argumento de que tenemos las elecciones más 
caras del mundo.

Elimina, además, los cinco vocales que hay en 
las 300 juntas distritales y deja a uno solo que 
llaman “operativo”, éste deberá realizar las 
tareas de los cinco:  Actualizar las secciones 
electorales, organizar recorridos para ubicar 
instalación de casillas, capacitar a funcionarios 
que cuentan los votos, entre otras cosas.

La noticia calentó al Presidente. Desde el púlpito 
de la mañanera descalificó a los consejeros del 
instituto, a la mayoría de ministros de la SCJN; 
a comunicadores incómodos como Ciro Gómez 
Leyva, Joaquín López-Dóriga y Carlos Loret de 
Mola. 

López Obrador utilizó un escenario que era 
real hace más de tres décadas —cuando los 
conflictos electorales eran el pan nuestro de 
cada día— para desacreditar al INE y al TEPJF.

Preguntó el Presidente: “¿No son ellos los que 
permiten el relleno de urnas y la falsificación 
de actas? ¿No son las autoridades electorales 
las que se roban los paquetes? ¿No son las 
autoridades electorales las que permiten la 
compra del voto? ¿Qué, no son éstos los que 
le dieron registro a candidatos a la Presidencia 
que no cumplían los requisitos por consigna, 
porque se los pidió el presidente de ese 
entonces? Que se vayan a engañar a otra parte. 
A lo mejor lo que están buscando ahora es salir 
a la calle para decir: ‘El INE no se toca’, pero lo 
del fondo sea el decir: ‘García Luna no se toca’, 
porque eso los trae nerviosísimos”.

No aportó una sola prueba de sus acusaciones. 
Sólo aplicó una frase de Goebbels, 
propagandista de Hitler, a la que recurre 
frecuentemente: “Una calumnia que se repite 
mil veces se convierte en verdad”.

¿Qué tiene que ver lo de García Luna, preso en 
Estados Unidos, con el INE? Nada. Pero hay que 
asociar al árbitro electoral con la figura de lo 
torcido, lo tramposo, lo corrupto.

Un dato contundente que echa por tierra lo 
dicho por López Obrador. El INE ha organizado 
330 elecciones (federales, locales, ordinarias y 
extraordinarias) desde que dejó de ser IFE, hace 
nueve años. No se registró un sólo conflicto 
poselectoral.

La respuesta de Lorenzo Córdova, presidente 
consejero del INE, no fue blandita. Dijo que, si 
López Obrador quiere encontrar a los mapaches 
electorales, tiene que buscarlos en su gobierno 
(alusión a Manuel Bartlett).

El consejero presidente citó testimonios 
presenciales que le filtraron para asegurar 
que el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández, les dio la siguiente 
instrucción a los legisladores de Morena: “Hay 
que descuartizar al INE”.

La noticia que calentó 
al Presidente

Por Francisco Garfias
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De cara al nuevo periodo ordinario de sesiones en el 
Congreso del Estado, la diputada del PRI, Karla Franco 
Blanco, recalcó que seguirá impulsado productos 

legislativos con enfoque feminista que fortalezcan los 
derechos de las mujeres, que les generen condiciones de 
seguridad y de justicia, y que les permitan reducir la brecha 
de desigualdad en Yucatán. 
Recordó que en los primeros dos años legislativos ha 
presentado iniciativas y reformas de ley encaminadas a 
garantizar que la equidad de género sea una realidad en 
nuestra sociedad, pero sobre todo ser la voz de las mujeres 
desde la Tribuna para que sus principales exigencias sean 
escuchadas y atendidas.

Entre sus propuestas que ya fueron aprobadas en el Poder 
Legislativo, destaca que ahora existirá paridad horizontal 
en los 106 Ayuntamientos yucatecos, pues el 50 por ciento 
de las direcciones, jefaturas y coordinaciones tendrán que 
ser ocupados por mujeres.
De igual manera, se aprobó una iniciativa para sancionar 
con mayor severidad la violencia familiar, pues la pena 
de prisión por este delito aumentó a ocho años, además 
de que se incluye otra agravante cuando la agresión sea  
cometida en contra de una mujer embarazada o hasta los 
seis meses posteriores a su parto.

Karla Franco señaló que continuará realizando gestiones 
para que el resto de las iniciativas del PRI a favor de 
las yucatecas sean analizadas y aprobadas pronto 
en el Congreso, como la relativa a que se apliquen 
reconstrucciones mamarias gratuitas a las mujeres que 
padecen cáncer de mama.

De igual manera, dijo que insistirá para que se vuelvan 
realidad otras iniciativas que buscan cero impunidad ante 
delitos de género, la prevención de embarazo infantil, 
igualdad salarial, combatir la violencia digital, simbólica 
y mediática, así como aumentar a 15 días hábiles la 
licencia de paternidad para promover la responsabilidad 
compartida en el hogar.

“Como mujer y diputada, tengo el  compromiso firme de 
seguir impulsando acciones que permitan que todas las 
yucatecas puedan empoderarse, puedan vivir libres de 
violencia y cuenten con dignas condiciones económicas y 
de salud para su desarrollo, por lo que la agenda feminista 
es elemento fundamental en nuestro actuar legislativo”, 
apuntó.

Especial / La Revista 

La bancada del PRI seguirá 
impulsando iniciativas feministas: 

Dip. Karla Franco

CONGRESO 

LA DIPUTADA KARLA FRANCO RECALCÓ QUE TIENE EL  COMPROMISO FIRME 
DE PROMOVER, EN EL NUEVO PERIODO DE SESIONES DEL CONGRESO DEL 
ESTADO, ACCIONES QUE PERMITAN QUE TODAS LAS YUCATECAS PUEDAN 

EMPODERARSE,  VIVIR LIBRES DE VIOLENCIA Y CONTAR CON DIGNAS 
CONDICIONES ECONÓMICAS Y DE SALUD.
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En el marco de la toma de protesta del consejo directivo 
2023 del Instituto Mexicano de Ejecutivos en Finanzas 
(IMEF) A.C. Grupo Yucatán, el Alcalde Renán Barrera 

Concha exhortó a mantener el buen rumbo que llevan Mérida 
y Yucatán en materia de desarrollo económico y financiero, sin 
perder de vista la visión de progreso sustentada en el trabajo 
y la responsabilidad social.

Acompañado de José Domingo Figueroa Palacios, presidente 
nacional del IMEF, y Olga Rosas Moya, secretaria de 
Administración y Finanzas quien acudió en representación 
del gobernador del Estado, Mauricio Vila Dosal, el Presidente 
Municipal mencionó que el 2023 se vislumbra como un 
año lleno de retos globales que deben afrontar de manera 
conjunta, sociedad y gobierno para seguir trayendo inversión 
que beneficie a las familias yucatecas.

Ante integrantes del Consejo directivo, representantes del 
gremio empresarial, educativo y gubernamental, el Primer 
Edil mencionó que Yucatán en general y en especial Mérida, 
mantienen políticas públicas adecuadas que permiten 
generar un entorno económico favorable, detonantes que 
permiten tener una estabilidad económica y una fuerte 
inversión extranjera.

En el evento, el Alcalde reconoció que entre el Ayuntamiento 
e IMEF existe un compromiso de trabajo conjunto para 
apuntalar el desarrollo económico y financiero del Municipio. 
En ese contexto, invitó al presidente entrante, Juan Manuel 
Brito Segura a seguir creando sinergia para lograr un 
crecimiento económico sostenido, basado en el piso parejo y 
con justicia social.

“En Yucatán sabemos que es tiempo de continuar avanzando 
en unidad en todos los ámbitos: en el económico, educativo, 
salud, inversiones, estado de derecho y seguridad que son 
elementos clave para consolidar un modelo de desarrollo 
económico elevado e incluyente”, acotó.

Además, reconoció el impulso y la convocatoria del Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, para trabajar en unidad, esfuerzo y 
compromiso con cada uno de los sectores económicos del 
Estado, permitiendo avanzar hacia la estabilidad económica 
gracias a que existe un ambiente de certeza jurídica y paz social.

Señaló que, en los últimos meses, Yucatán ha presentado 
políticas públicas y generado condiciones con indicadores 
económicos favorables en temas relevantes que inciden 
sobre el entorno de inversión de sus empresas y la estabilidad 
económica para México.

Aunado a lo anterior, mencionó que el 2022 fue un año 
relevante en materia de inversión, sobre todo extranjera, 
acción que se tradujo en mayor creación de empleos, remesas 

y derrama económica para el sector comercio.

Igualmente, señaló que en este 2023 es necesario unir 
voluntades que propicien esa armonía social necesaria que 
nos continúe llevando hacia mejores escenarios económicos 
y de bienestar.

“Debemos consolidar este desarrollo de la economía gradual 
y sostenible, tanto en Mérida como en el interior del estado, 
estimulando el crecimiento financiero, fomentando proyectos 
de infraestructura, cerrando filas en torno al buen trabajo 
para seguir progresando y creciendo parejo”, subrayó.

Antes de concluir su intervención, el Alcalde agradeció 
el trabajo del presidente saliente, Santiago Pérez Arjona, 
así como su disposición y apoyo para avanzar hacia un 
crecimiento económico sostenido, del Municipio y el Estado. 

Al evento también asistió  Ernesto Herrera Novelo, secretario 
de Desarrollo Económico y Trabajo; Jorge Charruf Cáceres, 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) 
y Presidente de la Cámara Nacional de la Industria de 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA ATESTIGUA 
LA TOMA DE PROTESTA DEL CONSEJO DIRECTIVO 
2023 DEL INSTITUTO MEXICANO DE EJECUTIVOS EN 
FINANZAS A.C. GRUPO YUCATÁN.

El Alcalde exhorta a mantener 
el rumbo de crecimiento económico 

en Mérida y Yucatán
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Transformación (CANACINTRA) Delegación Yucatán; Santiago 
Pérez Arjona, presidente Saliente del Instituto Mexicano 
de Ejecutivos en Finanzas A.C. Grupo Yucatán; José Luis 
Martínez Semerena, director de Desarrollo Económico y 
Turismo y Martha Elena Gómez Nechar, titular de la Unidad de 
Contraloría Municipal.

Participación ciudadana, eje para el desarrollo

Por otra parte, el Alcalde Renán Barrera Concha afirmó que 
la participación de la sociedad civil en la vida pública realiza 

aportes esenciales para el desarrollo equitativo del Municipio, 
principalmente porque nos permite aplicar políticas públicas 
enfocadas a construir condiciones que fomenten la paz, 
la seguridad y la convivencia armónica a través espacios 
públicos recreativos. 

En la entrega de las obras de la remodelación del parque 
ubicado en el fraccionamiento Las Américas, el Presidente 
Municipal manifestó que una ciudad con mejores obras 
y servicios se traduce en espacios dignos con más 
oportunidades de desarrollo y progreso para todas y todos, 
así como una mejor calidad de vida para quienes viven en las 
colonias y comisarías de la ciudad.

Acompañado de las y los vecinos del fraccionamiento; de Víctor 
Hugo Lozano Poveda, presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso del Estado y diputado local 
por el IV Distrito; el regidor Rafael Rodríguez Méndez;  Julio 
Sauma Castillo, secretario de Participación Ciudadana y David 
Loria Magdub, director de Obras Públicas, el Alcalde informó 
que la remodelación de este espacio público trazado a través 

del programa de Diseño Participativo tuvo una inversión de 
cinco millones 460 mil 978.82 pesos, provenientes del rubro 
de participaciones.

Recordó que en el Ayuntamiento se trabaja de la mano con las 
y los ciudadanos, escuchando sus propuestas e inquietudes 
para construir espacios públicos que atiendan las necesidades 
reales de las colonias, fraccionamientos y comisarías.

“Cuando hay sociedad unida, cuando hay vecinos unidos y la 
voluntad de caminar de la mano para crecer juntos y construir 
entre todas y todos la ciudad que queremos, créanme que no 
hay reto que no pueda ser vencido”, expresó.

Asimismo, agradeció la confianza que depositan las y los 
contribuyentes que cumplen de manera oportuna con sus 
obligaciones ciudadanas, como el pago del impuesto predial, 
con lo cual se pueden construir obras y rehabilitar los espacios 
públicos, como el parque de Las Américas que beneficiará a 
más de tres mil familias de la zona.

Además, señaló que este parque es uno de los 22 espacios 
públicos elaborados bajo el esquema de diseño participativo, 
que además de promover el trabajo conjunto entre ciudadanía 
y gobierno, permite reordenar e implementar los elementos 
urbanos necesarios para atender las necesidades de quienes 
habitan en la zona. 

“Todo mundo debe tener una opinión de que debe llevar un 
espacio público y eso es lo que hemos ido construyendo a 
través del modelo de Diseño Participativo de parques, casi 70 
millones de pesos hemos invertido durante este tiempo en 
más de 22 espacios públicos y algunos en proceso”, acotó.

Vecinas y vecinos que acompañaron al Alcalde al evento, 
expresaron su alegría y reconocieron que la administración 
municipal realiza un trabajo constante en el rescate de los 
espacios destinados a la convivencia armónica, que fomentan 
la práctica de hábitos saludables como el ejercicio y tienen 
zonas recreativas para las niñas y niños.

Al respecto, el secretario de Participación Ciudadana, Julio 
Sauma Castillo, destacó que gran parte del proceso de 
participación se realizó durante la pandemia, en formato 
híbrido con las y los vecinos de marzo a junio de 2020.

Informó que, en total, se realizaron tres sesiones públicas en 
las que participaron 89 personas, siendo un 57% mujeres (51) 
y un 43 % hombres (38).

EL ALCALDE ENTREGA LOS TRABAJOS DE 
REMODELACIÓN DEL PARQUE UBICADO EN 
EL FRACCIONAMIENTO LAS AMÉRICAS, PARA 
CONTINUAR FOMENTANDO LA CONVIVENCIA 
ARMÓNICA EN LA CIUDAD.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Inician los trabajos del Ie-Tram, 
transporte público 100% eléctrico

El Gobernador Mauricio Vila Dosal, 
dio el banderazo de inicio de 
los trabajos preliminares del 

Ie-Tram, transporte público único en 
Latinoamérica y que será 100% eléctrico 
para ofrecer a los yucatecos una opción 
de movilidad eficiente, moderna y 
segura conectando a más de 100 rutas 
de transporte público y más de 137 
colonias de la zona conurbada, uniendo 
a Mérida, Kanasín y Umán.
 
Desde los rieles del fraccionamiento 
Mayapán, Vila Dosal, junto con los 
alcaldes de Mérida, Renán Barrera 
Concha; Kanasín, Edwin Bojórquez 
Ramírez y de Umán, Gaspar Cisneros 
Polanco, realizó el banderazo y 
supervisión del inicio de los trabajos 
de construcción preliminares de los 
corredores de lo que será el nuevo 
transporte público Ie-Tram. 
 
El Ie-Tram es producto del trabajo 
coordinado entre los 3 órdenes de gobierno y la iniciativa 
privada, con una inversión total de 2,820 millones de pesos, 
donde el Gobierno del Estado va a poner 61% de los recursos; 
el Gobierno federal el 23%, y la iniciativa privada, el 16% para 
la instalación de este tipo de vehículo que tiene todas las 
bondades de un tranvía, pero la flexibilidad de un autobús que 
será la primera ruta 100% eléctrica del sureste del país, medio 
de transporte que, hoy en día, solamente están circulando en 
algunas ciudades de Europa y del Medio Oriente, en Qatar y en 
Emiratos Árabes Unidos, por lo que se estará generando una 
serie de infraestructura.
 
El Gobernador indicó que se estará trabajando todo este 
año a marchas forzadas y se necesita el apoyo de todos, 
especialmente de los ciudadanos y “tenemos el compromiso 
de poder terminar esta obra para diciembre de este año”, 
señaló en presencia del representante de la Secretaría de 
Gobernación en Yucatán, Andrés Peralta Rivera.
 
Acompañado del titular de la Secretaría de Obras Públicas 
(SOP), Aref Miguel Karam Espósitos y del director general 
del Instituto de Movilidad de Desarrollo Urbano Territorial 
(Imdut), Rafael Hernández Kotasek, Vila Dosal recordó 
también que, “Va y ven” es el nuevo Sistema de Transporte 
Público que estamos creando en la ciudad de Mérida, con su 
Ruta Periférico, su Ruta Aeropuerto, las Rutas Nocturnas y 
ahora, se sumarán las rutas del Ie-Tram.
 
También, el Gobernador destacó que este año se recibirán 
350 nuevos autobuses, de los cuales, ya se encuentran los 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, DIO 
EL BANDERAZO DE INICIO DE LOS TRABAJOS 
PRELIMINARES DEL IE-TRAM, TRANSPORTE 

PÚBLICO ÚNICO EN LATINOAMÉRICA.
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EL IE-TRAM ES PRODUCTO DEL TRABAJO 
COORDINADO ENTRE LOS 3 ÓRDENES DE GOBIERNO Y 
LA INICIATIVA PRIVADA, CON UNA INVERSIÓN TOTAL 

DE 2,820 MILLONES DE PESOS.

primeros 34 que están en pruebas y a principios de febrero 
se podrán estar incorporando para continuar mejorando los 
servicios de transporte público como parte de las 10 acciones 
concretas para reducir los tiempos de espera y brindar un 
servicio de calidad a la altura de lo que los yucatecos merecen.
 
Al ofrecer una explicación sobre los primeros trabajos, el 
director general del Instituto de Infraestructura Carretera de 
Yucatán, Sergio Augusto Chan Lugo, indicó que se está iniciando 
con este proceso que consta en este tramo de 5 kilómetros 
que serán los más complejos por el retiro de las rieles y en el 
cual se trabajará durante 120 días, donde estará con un carril 
confinado que va desde La plancha hasta el Periférico, toda 
la calle 39, se construirá después de haber retirado las rieles, 
toda la infraestructura necesaria para los carriles exclusivos o 
confinados.
 
“La inversión en este primer tramo es de más de 244 millones de 
pesos tomando en cuenta lo estratégico para enlazar la terminal 
del Tren Maya con la plancha y en junio estaremos terminando el 
tramo Teya-Kanasín hacia La Plancha. Estamos en tiempo con los 
trabajos y se tendrán en este primer tramo, 5 frentes de trabajo 
simultáneos para entregar en tiempo y forma las debidas obras en 
beneficio de 1,141,652 habitantes”, indicó Chan Lugo.
 
Los trabajos preliminares consisten en la construcción de 
pavimentos de concreto hidráulico, guarniciones, banquetas 
y separador, ciclovía con concreto asfáltico y señalamiento 
horizontal y vertical. También, la rehabilitación de alumbrado 
público y canalizaciones para semáforos en cruceros; además 
se instalarán 46 estaciones de transbordo gratuito y 21 
paraderos. En los casos de las estaciones el transbordo es 
gratuito y en caso de los paraderos cuando el usuario venga de 
otra ruta pagará solo el 50%.
 
El Ie-Tram, además de unir Mérida, Kanasín, Umán y 137 
colonias, también será un transporte complementario a las 
estaciones del Tren Maya y será una realidad a través de una 
inversión total de 2,820 millones de pesos, de los cuales el 60% 
aportará el Gobierno del Estado, el Gobierno federal el 23% y la 
iniciativa privada el 16%, presupuesto que incluye las unidades, 
infraestructura vial complementaria y eléctrica, así como 
adecuaciones en ruta y en el Centro Histórico.
 
Para su funcionamiento, se hará uso de novedosas unidades 
que hacen de este servicio una actividad sustentable al ser 
100% eléctrico con cero emisiones, reducir la contaminación 
del ruido y el dióxido de carbono que absorben estas unidades 
y equivalen a más de 170 mil árboles plantados en cuanto a la 
reducción de CO2 en 10 años.
 
Dichas unidades están equipadas con sistemas innovadores de 
seguridad para el control de velocidad, así como optimización 
del manejo de los operadores, cargadores USB, WiFi, pulsadores 
en Braille, geolocalizador en tiempo real, información para el 
pasajero, integrado a la App del Va y Ven, y vinilos interiores. Es 
accesible, con 4 puertas deslizantes y entradas bajas, entrada y 
espacios para sillas de ruedas.
 
Serán 100 kilómetros a través de 5 rutas con alta demanda: 
Centro-Umán, Facultad de Ingeniería Uady-Centro, Kanasín-
Centro, Poxilá-Centro y Teya-Centro y se utilizará las viejas vías 
del tren que se encuentran abandonadas, transformándolas en 
senderos de uso para el transporte público y movilidad urbana 
sustentable.

EL DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO DE 
INFRAESTRUCTURA CARRETERA DE YUCATÁN, 

SERGIO AUGUSTO CHAN LUGO, EXPLICÓ AL 
MANDATARIO EL PROCESO QUE SE SEGUIRÁ PARA 

LA CONSTRUCCIÓN DE UN CARRIL CONFINADO 
QUE VA DESDE LA PLANCHA HASTA EL PERIFÉRICO, 

SOBRE LA CALLE 39.
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CAMPECHE

Layda evidencia ataque de ‘Alito’ 
en alianza con Televisa, a medios 

de comunicación del sur

En un nuevo Martes del Jaguar, la gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores San Román, acompañada 
de Ignacio Rodríguez mejor conocido como Chapucero, 

exhibió la continuidad de una conversación entre Javier 
Tejado Dondé, directivo de Televisa, y Alejandro Moreno 
Cárdenas, presidente nacional del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), para demandar a tres medios de 
comunicación por criticarlo y escribir o decir sus malos 
manejos.

En una segunda conversación, ahora con Michel Bauer, 
alto ejecutivo de Televisa, pactó publicaciones, entre ellas, 
encuestas en los estados de Nuevo León y Yucatán, por 
un pago aproximado de 12 millones de pesos que serían 
pagados por el Comité Ejecutivo Nacional del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), así como con recursos 
del Gobierno del Estado de Campeche, que en ese entonces 
estaba al mando de Carlos Miguel Aysa González, hoy 
embajador de México en República Dominicana.

La gobernadora lamentó, y reprobó, la facilidad con la 
cual Moreno Cárdenas sacaba dinero del erario público del 
estado, y cuestionó entonces, ¿cuánto dinero se llevaba 
Televisa de Campeche?  Pues recalcó esos 12 millones de 
pesos fue sólo para una operación referente a campañas 

electorales, las cuales hablaron obviamente en código, 
traspolando un iPad equivalente a un millón de pesos.

Incluso la funcionaria hizo referencia en que tienen más 
por mostrar pues hay conversaciones donde mencionan 
de un iPad y medio o dos y medio.

Retomando el tema del primer audio, hizo referencia a 
que lo hecho por Alito Moreno de Javier Tejado se llama 
represión, pues como Campeche Hoy -propiedad del Grupo 
Cantón-, La Barra Noticias de Campeche -propiedad de 
Carlos Martínez Caamal y quien hoy critica a Sansores San 
Román-, así como Telesur -propiedad de Mauricio Castillo 
Illescas y familia- fueron demandados en aquel entonces, 
demanda encausada por Tejado Dondé.

Especial / La Revista 

EN UN NUEVO MARTES DEL JAGUAR, LA 
GOBERNADORA DE CAMPECHE, LAYDA 
SANSORES SAN ROMÁN, ACOMPAÑADA DE 
IGNACIO RODRÍGUEZ “CHAPUCERO”, EXHIBIÓ LA 
CONTINUIDAD DE UNA CONVERSACIÓN ENTRE 
JAVIER TEJADO DONDÉ, DIRECTIVO DE TELEVISA, 
Y ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS, PRESIDENTE 
NACIONAL DEL PRI.
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Del tema de la Barra Noticias, fue el Chapucero quien 
hizo la observación incómoda sobre las críticas de los 
integrantes de dicha página hacia Alito, y que mantienen 
una línea crítica ahora con Layda.

Finalmente, la gobernadora mencionó que continuará 
exhibiendo esta “pestilencia” y corrupción, pues ganaron 
mediante un amparo, desechar el tema de la demanda de 
NO acción penal en contra de Alejandro Moreno Cárdenas, 
encausada por Ricardo Monreal Ávila.

‘El exilio guatemalteco en Campeche’

Por otra parte, el Museo de Arquitectura Maya, Baluarte 
de la Soledad, acogerá hasta el 25 de marzo de este 2023 
la exposición que narra en imágenes el recibimiento de 
México a los miles de guatemaltecos que solicitaron 
refugio al huir de la violencia y que afectó sobre todo al 
sector indígena.

A través de 20 fotografías, la exposición El exilio 
guatemalteco en Campeche describe el proceso que obligó 
a los centroamericanos a huir del conflicto armado que se 
llevaba a cabo en su país desde la década de los 70 y que 
culminó hasta 1996.

Fue durante este exilio que Campeche recibió a 12 mil 
refugiados que se instalaron en las comunidades de 
Quetzal Edzná, Maya Tecún, Los Laureles y Santo Domingo 
Kesté.

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y la 
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados y el apoyo del Alto 
Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados 
(ACNUR) recopilaron fotografías que documentan la 
instalación e integración de los guatemaltecos a la vida en 
Campeche.

El INAH destaca que en 1984 los guatemaltecos refugiados 
formaron parte del Proyecto Arqueológico Edzná, el cual 
tenía como principal premisa “manos mayas lo hicieron, 
manos mayas lo rescatan, manos mayas nos ayudan 
a conocerlo y conservarlo” y consistía en trabajos de 
investigación y conservación del sitio arqueológico.

“Repercutió en las esferas sociales, económicas y 
culturales de la región, al generar una derrama económica 
entre los refugiados y las comunidades locales. Debido 
al éxito del programa, otras instituciones federales y 
organismos internacionales, como la Unión Europea, le 
dieron continuidad”, detalla.

Y a pesar de que en 1996 se dio un acuerdo de paz 
en Guatemala que permitía el retorno seguro de los 
refugiados, muchos de ellos eligieron quedarse en 
Campeche y Quintana Roo y fue así como muchos de ellos 
lograron su proceso de naturalización como mexicanos y 
se integraron a la vida cotidiana de ambas entidades.

La exposición fotográfica El exilio guatemalteco en 
Campeche estará abierta al público en la Sala de 
Exposiciones Temporales del Museo de Arquitectura Maya, 
Baluarte de la Soledad de martes a domingo de 8 de la 
mañana a 5 de la tarde. 

EL MUSEO DE ARQUITECTURA MAYA, 
BALUARTE DE LA SOLEDAD, ACOGERÁ 
HASTA EL 25 DE MARZO DE ESTE 2023 LA 
EXPOSICIÓN ‘EL EXILIO GUATEMALTECO 
EN CAMPECHE’.
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A l presentar al pueblo de Quintana Roo el Plan Estatal 
de Desarrollo (PED) 2023-2027, la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa afirmó que es una herramienta 

construida por todas y todos, la que permitirá consolidar 
la transformación profunda del estado y sustituir el 
modelo de desarrollo que se agotó por uno que refleja la 
solidaridad del pueblo y el compromiso de su gobierno con 
los más pobres.

Durante un evento público que se realizó en la explanada 
del Obelisco, en el centro de Chetumal, la capital del estado, 
Mara Lezama explicó que el PED está estructurado bajo 
cinco ejes: Bienestar Social y Calidad de Vida, Seguridad 
Ciudadana, Desarrollo Económico Inclusivo, Crecimiento 
Sustentable con Respeto al Medio Ambiente, y Gobierno 
Honesto, Austero y Cercano a la Gente.

Dio a conocer que en este documento, aprobado en la 
Primera Sesión del Comité de Planeación para el Desarrollo 
del Estado (Coplade) se encuentran los cimientos para 
lograr que la Cuarta Transformación del país llegue a cada 
uno de los rincones de Quintana Roo, por medio del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo, y con el mayor 
presupuesto social en los 48 años de historia del estado.

“Para reivindicar los derechos de quienes han sido 
marginados, segregados, relegados a segundo término: 
de los que menos tienen y merecen mucho más. Para que 
el bienestar llegue a los hermanos y hermanas Mayas. 
Para construir una verdadera igualdad para las mujeres. 
Para que las niñas, los niños y adolescentes de Quintana 
Roo, tengan el futuro que se merecen. Y para recuperar 
la paz con justicia, es decir, combatiendo la desigualdad 
económica y social” añadió.

La primera mujer gobernadora de Quintana Roo enfatizó 
que el reto es formidable: “cerrar las brechas de 
desigualdad que fracturaron a Quintana Roo, fincar las 
bases del desarrollo sustentable y duradero; corregir con 
justicia social la inequidad, la marginación, la pobreza, 
la corrupción, la inseguridad; y alcanzar prosperidad 
compartida incluyendo a quienes por décadas habían sido 
marginados”.

Y puntualizó que esto se logrará con el respaldo y la 
confianza de las y los quintanarroenses, por lo que 
pronto se verán los frutos de esta alianza entre gobierno 
y sociedad establecida a través del Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo.

“Como lo señala nuestro presidente Andrés Manuel López 
Obrador: Por el bien de todos, primero los pobres”, precisó 
Mara Lezama.

El PED se construyó desde una mirada ciudadana, 
atendiendo las demandas del pueblo: sus problemas, 
necesidades y anhelos. Se realizaron 15 foros de consulta 
entre el 17 y el 25 de noviembre, en los 11 municipios. Se 
instalaron, en promedio, 17 mesas donde los asistentes 
compartieron inquietudes, propuestas y objeciones.

Además, se recibieron las opiniones de quienes no pudieron 
asistir a los foros a través de buzones físicos y digitales.
Como resultado, el PED contempla 5 ejes, 26 temas, 
26 objetivos, 33 estrategias y 572 líneas de acción que 
se medirán con 45 indicadores orientados, ya no por 
la eficiencia económica, sino por el bienestar y acceso 
igualitario a los derechos sociales en nuestro estado.

La gobernadora de Quintana Roo agradeció a todas y 
todos los quintanarroenses, el apoyo del pueblo, del 
gobierno federal, de los ayuntamientos, del sector privado, 
los poderes del Estado, de quienes participaron en la 
co-creación de este Plan que contempla todas las aristas 
de la diversidad del estado.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

El compromiso es bienestar y prosperidad
en cada rincón de Q. Roo: Mara Lezama

LA GOBERNADORA DEL ESTADO PRESENTÓ A LAS 
Y LOS QUINTANARROENSES EL PLAN ESTATAL DE 
DESARROLLO (PED) 2023-2027 EL INSTRUMENTO 
PARA QUE EL BIENESTAR LLEGUE A TODOS LOS 
RINCONES DE LA ENTIDAD.



Semanario de Información y Análisis Político 39



Semanario de Información y Análisis Político40

INFORMACIÓN

En el marco de la toma de protesta del Consejo Directivo 
2023 del IMEF Grupo Yucatán, la secretaria de 
Administración y Finanzas, Olga Rosas Moya, afirmó 

que la llegada de inversiones, la generación de empleos 
y los avances en materia de seguridad, salud, educación, 
campo, movilidad y atención a las mujeres, han sentado 
las bases de una transformación que se ve y se siente en 
la entidad.

Seguimos trabajando para que continúen llegando las 
oportunidades a las familias yucatecas, subrayó en su 
mensaje, tras tomarle la protesta a la nueva directiva 
del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas, que 
encabeza el contador público Juan Manuel Brito Segura.

Desde el día uno, el gobernador Mauricio Vila Dosal puso 
en marcha la transformación de Yucatán con el Plan de 
Austeridad y la reducción del gasto administrativo que 
hoy suma casi 10 mil millones de pesos acumulados, a los 
que siguieron luego la reestructuración del Gran Museo 
del Mundo Maya, la recuperación del Hospital de Ticul y la 
reforma a la Ley del Isstey, entre otras acciones, indicó la 
maestra Rosas Moya.

Respecto al manejo de las finanzas estatales, la secretaria 
afirmó que hay muy buenos resultados, como el hecho 
de que la Auditoría Superior de la Federación solo haya 
formulado observaciones al 0.17% de los 44 mil millones 
de pesos ejercidos en Yucatán, es decir, no llegó ni al uno 
por ciento.

La Secretaría de Administración y Finanzas obtuvo 100 
puntos de cumplimiento en el ranking de disposiciones 
legales de portales de transparencia, Yucatán ocupó 
el segundo lugar nacional en transparencia, según 
A-Regional, y el primer lugar en el porcentaje de población 
con mayor grado de confianza en el gobierno estatal, 
destacó.

Asimismo, Yucatán escaló al segundo lugar en la medición 
de Presupuesto basado en Resultados (PBR- SED) con una 
calificación de 94.5 puntos -veinte puntos por encima de 
la media nacional- y el despacho Fitch Ratings nos otorgó 
una calificación de A+ por la solidez financiera para las 
inversiones, afirmó Olga Rosas.

La ceremonia del cambio de directiva estuvo encabezada 
por José Domingo Figueroa Palacios, presidente nacional 
del IMEF; Santiago Pérez Arjona, presidente saliente del 
IMEF-Yucatán, y Juan Manuel Brito Segura, presidente 
entrante, a quienes acompañaron en el presidium el 
alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha; el secretario de 
Fomento Económico y del Trabajo, Ernesto Herrera Novelo; 
Jorge Charruf Cáceres, presidente de Canacintra y del 
Consejo Coordinador Empresarial de Yucatán, y la maestra 

Especial / La Revista 

Yucatán vive una transformación que
 se ve y se siente: Olga Rosas Moya 

ANTE DIRECTIVOS Y SOCIOS DEL IMEF YUCATÁN, 
LA SECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS, 
OLGA ROSAS MOYA, AFIRMÓ QUE EN YUCATÁN 
HAY CRECIMIENTO Y DESARROLLO, TAL COMO LO 
DESTACÓ EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
EN SU 4o. INFORME DE GOBIERNO.



Semanario de Información y Análisis Político 41

Rosas Moya, quien llevó la 
representación del gobernador 
Vila Dosal.

Al continuar con su mensaje, 
la titular de la SAF dijo que, así 
como las finanzas, la seguridad 
ha sido una gran fortaleza del 
Estado.

Los niveles de seguridad 
se basan en la inversión en 
tecnología de vanguardia y 
en el elemento humano. Los 
policías han tenido incrementos 
salariales, becas para sus 
hijos y acceso a créditos del 
Infonavit. Hoy Yucatán se 
posiciona en el primer lugar del 
Índice de Paz México, afirmó.

Según la consultora Deloitte, 
Yucatán cuenta con las 
mejores condiciones para 
hacer negocios. Crecimos al 8%, mientras el crecimiento 
nacional fue 5.8 %, según datos del INEGI. Se han generado 
más de 60 mil empleos formales y la inversión extranjera 
creció un 13% por arriba del promedio nacional, detalló, al 
referirse al tema económico.

Mérida es la ciudad más competitiva del sureste y la quinta 
mejor en el país, según el Índice de Competitividad.  Hoy, 
somos un estado de certeza y crecimiento, apuntó la 
maestra Rosas Moya.

En turismo, agregó, logramos el récord de 3.1 millones 
de pasajeros por vía área. Hoy, Chichen Itzá es la zona 
arqueológica más visitada del país y, en arribo de cruceros, 
Progreso ocupó el tercer lugar en la región Golfo-Caribe. 

Estamos conscientes que siempre se puede hacer más y 
hacia allá se encaminan nuestros esfuerzos. Por eso el 
gobernador Mauricio Vila Dosal hace el llamado para que 
organismos como el IMEF y la sociedad en general sigamos 
trabajando en equipo para continuar la ruta de crecimiento 
y desarrollo que asegure un buen presente y un mejor 
futuro para nuestros hijos y nuestras familias, concluyó la 
secretaria de Administración y Finanzas, ante los aplausos 
del auditorio.

LA MAESTRA ROSAS MOYA TUVO A SU CARGO LA 
TOMA DE PROTESTA DEL CONSEJO DIRECTIVO 2023 
DEL IMEF GRUPO YUCATÁN, QUE PRESIDE EL C.P. 
JUAN MANUEL BRITO SEGURA, EN SUSTITUCIÓN 
DEL M.I. SANTIAGO PÉREZ ARJONA.

LA SECRETARIA ROSAS MOYA EN DOS MOMENTOS DEL EVENTO: A LA DERECHA, PLATICA CON EL 
M.I. PÉREZ ARJONA Y EL ING. JOSÉ FIGUEROA PALACIOS, PRESIDENTE NACIONAL DEL IMEF, Y A LA 
IZQUIERDA, RECIBE EL SALUDO DEL EMPRESARIO JUAN MANUEL PONCE DÍAZ.
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Isiah Pacheco es posiblemente la pieza ofensiva más 
importante para Kansas City fuera de Patrick Mahomes 
y Travis Kelce. El corredor terminó la temporada regular 

liderando la mejor ofensiva de la liga con 830 yardas 
terrestres y cinco touchdowns. Si bien Jerick McKinnon fue 
la mejor amenaza de recepción en el backfield de Kansas 
City, Pacheco también atrapó 13 pases para 130 yardas, por 
lo que se convertirá en un jugador de doble amenaza para 
la defensiva de los Bengalíes.

Después de correr para 95 yardas en su debut en la 
postemporada contra los Jaguares, Pacheco dijo esta 
semana que está ansioso por jugar el juego por el título de 
la conferencia contra Cincinnati.

“He estado esperando este momento toda mi vida”, dijo 
Pacheco ayer en conferencia de prensa “Entonces, para mí, 
[es] continuar siendo yo mismo y salir y seguir a nuestros 
líderes, y tomarlo jugada por jugada, y dejar que el juego 
venga a mí”.

Los Bengalíes concedieron 155 yardas terrestres en 
una cerrada victoria sobre los Cuervos en la ronda de 
comodines. Toleraron más de 100 yardas por tierra en 
nueve encuentros esta campaña.

Pacheco está llamado a ser la llave que abra los espacios 
y capture la atención de Cincinnati para que Mahomes 
obtenga más tiempo en sus pases.

Especial / La Revista 

El arma secreta de los Jefes

DEPORTES 

ISIAH PACHECO, 
CORREDOR DE 
RAÍCES BORICUAS 
ES UNA DE 
LAS PIEZAS 
IMPORTANTES EN 
LA OFENSIVA DE 
KANSAS CITY.

29 ENERO 2023
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